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一、 緣起 

  在進入樹人醫護管理專科學校之前，我喜歡繪圖，但因為一直都是自學，所以

很多時候是需要自行上網找尋教學練習的，而在尋找教學的途中，我發現有許多

教學的來源都是源自於日本，也有非常多我所尊敬的繪師、漫畫家都是來自於日

本。從那之後，我便喜歡上這名為日本的國家，喜歡看它的動漫畫、喜歡它的文

化，為了讀懂日語，也為了更加了解這個國家，國中畢業後，我毫不猶豫地選擇

了應用日語科。 

  起初完全不懂日語 50音的我，透過老師們的教導，穩扎穩打地開始了我的日

語學習之路。在學習期間時常會有日本姊妹校的學生、老師過來與我們交流，再

加上我們班導師是日本人的緣故，使得我們比起其他學校的學生擁有更多能夠使

用日語的機會。讓我對於學習日語是覺得越來越有趣，能夠使用不是自己母語的

語言與其他人對話，也是我學習日語的一大樂趣。 

  四年級的時候，我因為不想造成家裡負擔而找了份打工的緣故認識了位常來台

灣玩的日本女生朋友，我很常和這位朋友出去玩，也會介紹台灣文化給她認識，

最常做的就是互相教對方自己的母語，所以這期間我也學了很多關於日本當地的

文化習俗，以及許多教科書上不會教到的日語。在和這位日本朋友交流的同時，

我又再次被日本文化魅力深深的吸引也深深的感受到自己日語能力的不足，就在

同一時間，我從學校老師那得知福岡女學院大學將於今年和本校簽訂半年交換留

學契約的消息，而家人也支持我去走走看看，所以奠定了我的決心。 

  我想將日語練得更加流利，讓自己能夠與在日本的朋友聊天談心，打算用自己

的雙眼紀錄日本的美，所以我下定決心踏上自己夢寐以求的國家。
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二、 研修學校簡介 

 

福岡女学院は 1885年（明治 18年）に創立され、それまで顧みられなかっ

た女子教育を開拓し、キリスト教を基盤とする人格陶冶を重んじ、教育基本法

および学校教育法に則って、変動する社会にも常に貢献できるよう新しい教育

分野を拓き続けながら今日に及びました。その建学の精神は学則の中で次のよ

うに述べられています。―福岡女学院。 

《本学の学び》 

福岡女学院大学には、あなたを支える 5つの柱があります。 

1. キリスト教主義教育： 

与えられた人生をいかに生きるか。聖書の教えをもとに、豊かな人格、知

性と教養を兼ね備えた女性の育成を目指します。 

2. 英語教育： 

ミッションスクールとして、創立以来つちかってきた英語運用能力の向上

に関する膨大なノウハウをもとに、社会のグローバル化に対応できる充実

した学習プログラムを用意しています。 

3. 少人数教育： 

顔の見える教育をスローガンに、個々人の個性や進路に合わせたきめ細か

い助言や指導を行っています。教職員と学生の距離が近いアットホームな

キャンパスライフを堪能できます。 

4. 就職指導： 

礼儀作法などの面接対策から志望動機の添削指導、社会人基礎力の育成ま

で、一人ひとりをきっちりとフォローし、夢の実現をお手伝いします。 

5. 伝統と格式： 

伝統的に実績のある航空関連に加え、九経連や福岡七社会など九州を代表

する地場有力企業へも高い就職実績を誇ります。また 3万人に及ぶ同窓生

のネットワークも就職活動をバックアップしてくれます。
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《学部・大学院》 

福岡女学院大学は、4学部 8学科、大学院から構成される女子高等教育機

関です。それぞれの学部・学科ごとに、学生が意欲的に学びを深めること

ができるよう、充実した教育カリキュラムが整っています。 

 

 

 

I. 人文学部： 

  人文学部は、時空を超えて文化の本質を学ぶ「現代文化学科」、高い言語

力と創造的な思考力を身につける「言語芸術学科」、そしてメディア（媒

体）とコミュニケーション(情報・内容)の観点から理解を進めデザインす

る力をつちかう「メディア・コミュニケーション学科」の 3つの学科で構

成しています。どの学科においても、自ら課題を見つけ、考え、判断し、

主体的に行動できる能力の育成を目指しています。 

  現代文化学科、 言語芸術学科、 表現学科、 英語学科、 

メディア・コミュニケーション学科 

  

 

II. 人間関係学部： 

  人間関係学部では、このような人としての在り方を「こころ」と「子ども」

の 2つの視点から見つめ、人との触れあいや繋がりを大切にし、人と社会

について幅広く学びます。自分らしさを活かしつつ、社会や周りの人を支

える人として、生涯を通じて豊かに成長し続けていくことができる存在へ。

「共に喜びをもって生きる」ということを、さまざまな角度から学ぶ学部

です。 

 心理学科、 子ども発達学科
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III. 国際キャリア学部： 

国際キャリア学部は、国際英語学科と国際キャリア学科の 2学科で構成

されます。学部のキーワードは、「英語力」と「国際キャリア力」です。

英語を使って世界を舞台に活躍したい、そんな夢を持った皆さんを応援

します。留学プログラムを通して、そして海外からの留学生と共に「多

文化共生環境」を構築します。 

国際英語学科、 国際キャリア学科 

 

 

IV. 短期大学部： 

  「英語を自由に話せるようになりたい」と多くの人が望んでいます。では、

なぜ英語を話せるようになりたいのですか。英語を話せるようになって何

がしたいですか。短期大学部では、自己を見つめて、なりたい自分の姿を

描き、将来、求められる知識や技能、使える英語力を身につけます。文化

や社会、人と人とのつながりの中で他者を思いやり、理解できる国際人を

目指します。 

英語科 

 

V. 大学院： 

本学大学院人文科学研究科は、人文学部と人間関係学部を基礎としつつ、

国際的・クロスカルチュラルな視点をもつ高度な職業人を養成する比較文

化専攻と複合的な社会関係・心理現象を科学的に理解し、適切に処理でき

る能力を持つ専門的職業人を養成する臨床心理学専攻、また子ども学をさ

らに深化・発展させ、豊かな人間形成に携わる専門的教育者・職業人を育

成する発達教育学専攻からなっています。 

なお、臨床心理学専攻は平成 16年 4月に日本臨床心理士資格認定協会に

よって 1種指定大学院に指定されました。 

比較文化専攻、 臨床心理学科専攻
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三、 國外研修之課程學習（課內） 

 

《2016年 9月後期課表及說明》※半年留學，從 9月後期入學。 

 月 火 水 木 金  

一

限 

 日本語教育概論 交流文化論 

入門 

 日本語の聴解 09:15から 

10:45まで 

 守山恵子先生 佐島顕子先生  柴田あづさ 

先生 

二

限 

日本語の構造 児童日本語教育法    11:25から 

12:55まで 
日野資成先生 守山恵子先生    

三

限 

現代文学論 健康・スポーツ 

学科自習 B 

現代文化 

基礎演習 

 日本文化論 13:45から 

15:15まで 

大國眞希先生 鍵村昌範先生 高戸聰先生  高岡文章先生 

四

限 

日本語の読解  日本語の 

表現技術 

  15:25から 

16:55まで 

守山恵子 

先生 

 柴田あづさ 

先生 

  

 

課表感想說明： 

  剛到福岡女學院大學的時候，我是由守山惠子老師及大國真希老師協助選課。 

因為我對於教育及日本文化特別有興趣，所以多是選擇與語言教育、文化相關的

課程，而兩位老師在協助選課的過程中也相當地有耐心，有任何對於課程上不懂

的地方，老師們也會一一為我們留學生解答。 

  另外不只有這樣，除了回答我們的問題之外，老師們也會給予相對的建議。 

  以我的課表來說，我原本是打算將星期一至星期五都排滿課程，但老師們的建

議是說我所選的課程裡面會有需要做報告及預習複習的時間，所以並不建議我將

課排滿，所以空下了星期四這天沒有排課。 

  另外我因為打算在同一年的 12月在日本參加「日本語能力試験 1級」的考試，

所以老師們也建議我除了日本大學生的正課之外，希望我能排入開給留學生的聽

力以及閱讀的課程。
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《課程介紹》 

科目名稱：現代文学論                                      大國眞希先生 

 

   

《現代文學論》－講義 

    大國老師是我上面有提及協助我選課的老師之一。 

    老師的授課方式相當多元，課堂上會發予我們講義，或者使用 PPT授課，亦

或者會撥放直木賞、芥川賞改編的電影給我們欣賞。 

  這堂課並沒有期中期末考試，老師的評分方式多為每堂上課時回收的感想講義

以及 2次的課外讀書論文。 

    例如講義的左上角我所寫的時間日期，這是老師要我們針對小川洋子這位作

家的作品去寫論文。我們得自己去圖書館尋找小川洋子著作且有興趣的文學作品

閱讀，然後再針對自己從中理解、得到了甚麼下去寫出論文。 

    這堂課讓我相當喜歡的一點就是每個人從同樣的文學作品裡所產生的不同

感受的有趣性，老師也是，她很喜歡讓我們去思考，思考我們所閱讀的作品的意

境，讓我們自己學會從中獲得樂趣。 
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科目名稱：現代文学論                                    大國眞希先生 

 

 

《現代文學論》－講義 

    其實在台灣讀文學的時候，我其實都沒有多想，就只是理所當然地閱讀。 

但是來到日本，開始大量閱讀不同語言的文學之後真的學習到很多事情，尤其是

這門現代文學論給我的啟發。 

    時常會從這門課學到很多東西，例如像是我講義上一小角的筆記， 

「聞こえない声は文学的表現、ポラドックス。(聽不見的聲音這種表現手法是

只會出現在文學裡的悖論)」。 

    既然無法被聽到，又怎麼會能稱作聲音呢？這種手法是電影、畫面所表現不

出來的，一直以來我都沒有發現這種有趣的地方，第一次被大國老師點醒的時候

真的非常地興奮！而且我想，所謂的文學，就是不同的人閱讀會有不同的見解的

東西，而大國老師也是，在介紹文學給我們認識的時候，並不會強迫學生要接受

她的看法，而是讓學生發覺「原來這就是文學的魅力！」，保留每個人對文學的

感受，我想就是大國老師這門課所想帶給學生的最大目的。 
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科目名稱：日本語の読解                                  守山恵子先生 

 

 

《日本語の読解》－教科書 

    日語讀解這門課是專門開給留學生的課程，所以在上這門課的時候是小型教

室，我同時與美國人、韓國人、中國人、越南人的留學生們一起上課。 

    比較有趣的現象是，我們大家的共通語就只有日語，所以當有不懂日語的地

方還是只能用日語互相請教，聊天也完全是用日語，明明都不是日本人，呈現一

個很奇妙、很有趣的狀況。 

    而這門課跟日本文學論不一樣的地方是它偏向教導日語，所以會一一解釋文

章裡面的內容，然後給我們問題要我們回答，而不是讓我們去體會文學的樂趣。 

    所以我們得先自己預習，像我上圖一樣，要先自己讀過一遍，然後理解內容，

不會的單字、片語要先自己查過。然後上課時老師會邊講解邊提問，上完一課之

後會在下次上課前小考。 
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科目名稱：日本語の読解                                  守山恵子先生 

 

 

《日本語の読解》－考試 

    然後這是小考考卷，我們有好幾種小考，這是其中一種。 

    老師會將上次教過的東西出成考題，分別為造句、解釋片語、解說文章，

然後實際在日本考試過後覺得很有趣的一點就是：日本評分時，正確都是畫

圈；錯誤則是打勾或畫叉。 

    然後分數則是有像台灣一樣直接打上分數的方式及用幾分之幾的方式，雖

然我在台灣的時候因為喜歡日本文化，所以其實已經知道他們評分方式跟我們

不一樣，但是實際看到的時候還是覺得很有趣。 

    這門課除了課本的東西之外，其實還有漢字教學、課外讀物（也是要自己

去圖書館找自己喜歡的書來看），覺得日本讀解讓自己日語的閱讀速度變得很

快，收穫很多。 
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科目名稱：日本語教育概論                                守山恵子先生 

 

 

《日本語教育概論》－講義 

    這門課是開給福岡女學院大學之後有志願成為教師的學生的課程，而我因為

對教育有點興趣，所以就選了這門課。 

    選上這門課之後發現當老師真的非常不容易，像是我們認為理所當然的語

言，其實也有它一定的規律，而該如何理解、教導給學生，就是這門課所要學的。 

    它有點偏向如何教導外國學生日語的課程，所以我跟班上同學所要研究的也

是針對日語，例如日語的語尾的「ね、よ、よね」，使用的方法不一樣也會有不

一樣的意思，從說話者的方向來看一句話，對方是否已經知道這件事以及我們想

與他分享此資訊與否之類的，都跟語尾有很大的關係。 

    聽老師說有蠻多剛在學日語的留學生時常會分不清楚甚麼時候用甚麼樣的

語尾，而日本人也是，其實不需要特別學習就知道怎麼用，但這樣反而不知道該

怎麼教給他人。而我們在這堂課學的就是「教育」。 
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科目名稱：日本語教育概論                                守山恵子先生 

 

 

《日本語教育概論》－考試 

    日語教育概論也是每次上課完，下次上課的時候就考試。 

    考試曾考過動詞被動變化還有像是這次的考卷一樣，考說假設有個剛來到

日本半年的學生，要如何讓此學生可以充分練習書寫之題目，還有如何利用身

邊現有的東西作聯想以致有效學習。 

   從這堂課裡面可以假想自己當自己成為老師之後該如何去面對各種類型的

學生，受益良多。 
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科目名稱：日本語教育概論                                守山恵子先生 

 

 

《日本語教育概論》－書面報告 

    日語教育概論也是沒有期中期末考的一

科，但是也需要交報告上去。 

    報告主題是由自己決定的，但是裡面需要包

含剛剛語尾詞，然後作說明及寫上教學。 

   我寫的內容是「關於畢業之後」及「話題」

兩個主題，決定主題之後設定對話人物的身分以

及個性、國籍、地點、為何有此對話等，然後下

去寫文章。 

  文章完成之後要再另外寫一篇教學文。 

  這門課及下面介紹的兒童日語教育法其實是

有相關的，當你假設自己是老師正在做教材的時

候，因為很有趣，很容易一不小心就寫超多。 
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科目名稱：児童日本語教育法                             守山恵子先生 

 

 

《児童日本語教育法》－講義 

    這堂課跟日語教育概論有異曲同工之妙，只是這門課是針對年齡層較低卻

又不會講日文的外國人小朋友，日語教育概論則是沒有限制。 

    上這門課的時候有請到業界老師來與我們講解，只是沒想到日本的日本語

學校及外國人人數比我想像中的還要多，光是福岡就有好幾所開給外國人學習

日語的專門學校。 

    課堂上有講到許多教學方式，也分享了各個老師不同的教學方式給我們認

識。舉其中幾個例子來說的話， A老師的教導方式為針對有點底子的學生訓練

理解能力、聽力，讓學生只聽日文內容（內容可以依興趣選擇，例如針對經濟

時事。）然後再與學生一一核對聽到的內容，確認不會的單字；B老師則是會

一直反覆複誦教學內容，再讓學生跟著複誦，以達到口說練習及快速記憶的目

的；C老師的話則會使用圖片教學，讓小朋友看著圖片造樣造句，並且用鼓勵

的方式給予學生信心，修改句子的同時也會教導如何自然地使用正確文法。 
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科目名稱：児童日本語教育法                             守山恵子先生 

 

 

 

《児童日本語教育法》－自製教材 

    兒童日語教育法這堂課常常會讓

我們去思考如何淺顯易懂地教導小朋

友認識日文。會要我們把自己當作一

名教師，所以我們會自己畫圖、學著

自己去製作教材。 

    上圖為我所畫的學習單之一，發

想是想讓住在日本卻不會日文的小朋

友可以先從自己附近開始認識起，當

身邊沒有可以實際物品時，則可以利

用相片，讓小朋友可以快速且有趣地

學習到日常生活中息息相關的氣候、

顏色、物品。 

    右圖則為自製的日本傳統百人一

首的遊戲卡片。百人一首的卡片是跟

小組的朋友一起製作的，我們想法是

想讓小朋友可以認識日本各地有名的

特產或事物，所以內容多像是(左起)

大阪燒、福岡草莓、七夕慶典…… 
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科目名稱：健康・スポーツ学科自習 B                      鍵村昌範先生 

 

 

《健康・スポーツ学科自習 B》 

    其實我蠻感謝體育課在樹人是必修學分，因為這讓我去到日本之後多了一個

可以體驗日本文化的機會，而且在體育課交到很多朋友。 

   因為多數的留學生去到日本並不會說想要修體育課，當然我也是，所以一開

始跟老師們討論要修甚麼課的時候，壓根沒有冒出體育這個選項，非常感謝之後

協助我加選的大國真希老師及樹人的班導師黑川太郎老師。 

    日本的體育課跟台灣有很多不同的地方，例如他們上課都是在體育館，在進

去體育館之前需要先到更衣室換成方便運動的服裝及換成布鞋，然後外面一定都

會有台飲水機讓學生可以適當補充水分。 

    我依稀記得第一堂課老師超級熱情、話超級多，並不是說教書的話多，而是

對留學生的好奇而喜歡跟我聊天的話多。我想大概就像我上面說的，因為留學生

幾乎不會選體育課，所以我就被老師當成稀有生物了吧？覺得還蠻有趣的。 

    我們老師一開始以為我不會講日文，跟我聊天的時候還會特地問我說「聽得

懂嗎？會讀我的名字嗎？」，但之後發現我可以跟他順利聊天還聽得懂他們的笑

話之後老師跟我聊天時還會不小心用方言跟我對話，這種真性情的地方也讓我覺

得日本人好可愛。還有在日本會修體育的女生真的都超好相處，每個都長得很可

愛但一點架子都沒有，很快就混熟了還有像是我們要是要玩羽毛球之類的，需要

自己架架子和拿出記分板以及上完要做的收拾動作，學生全部都會自動自發的幫

忙，讓我覺得很了不起。 
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    要說日本的體育課都上些甚麼的話，其實像是羽毛球、排球、曲棍球、飛盤

之類的都會上，但讓我印象超深刻的是我們老師問我有沒有玩過日本的竹馬（類

似台灣的踩高蹺），我沒有兩個字一說出口，這堂課就馬上變成竹馬專門訓練課

了，超級哭笑不得的是，我朋友教了我一節課我還是踩不上去，但日本人幾乎每

個人都會玩，而且用稀鬆平常的口吻跟我說「因為我們大家都從小玩到大，所以

才這麼熟練的。」，讓我不經在心裡想著，我這麼大都覺得有點危險不敢踩上去

玩了（跌下來會失去平衡），日本小朋友們真的好勇敢。 

    另外想提的還有鍵村老師，在我們放寒假前給了我們健步器，要我們在寒假

期間 12月 23日～1月 5日都戴在身上，要算我們走多少路跟算我們的消耗卡路

里。 

    通常長假大家都是回家，就連我們宿舍的日本朋友也都回家了，但我跟住對

面的韓國朋友在這段期間要去東京參加合宿，算是特別舉辦給外國人體驗日本在

地過年期間的活動。所以這段時間我們走了超多路，不論是小組活動還是闖關活

動，總而言之就是幾乎每天都在動，所以我的健步器的資料有點太健康了，健康

到嚇到老師跟朋友們。(上圖) 

    寒假過後老師利用一堂課教我們如何看這個表，還有如何計算 BMI 及卡路

里，例如我們平常身體自然消耗的卡路里及運動時所消耗的卡路里還有一天的飲

食之類的，覺得超級有趣，聽朋友說其實日本體育課也不太會要求學生戴計步器

的，所以這次真的是很特別的機會！真的很有趣！ 
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交流文化論入門                                         佐島顕子先生 

  

 

《交流文化論入門》－筆記 

     這門課老師是用小說授課的，但是佐島老師跟一般老師的授課很不一樣，

例如說這次我們的課本是用梨木香步著作的「春になった苺を摘みに」作為教

科書，但是老師不光是帶著我們讀小說而已，舉例來說，凡舉小說裡面提到的

地點、人物、習俗，老師都會提出來補充。會告訴我們，這本書說的地方是怎

樣的地方，會有怎麼樣的生活習慣，還特地做 PPT解釋給我們聽。 

     不論課內課外，從老師那邊獲得的都是看似簡單卻值得令人思考的知

識，讓我深深覺得能進入這所學校，選了這門課真的非常值得。第一堂課的時

候老師就提出來他的看法， 

    「我們人文學部所要做的就是練習思考。所有記錄在教科書上的內容並不

代表完全是正確的，而是為了讓我們思考的一部份。」－佐島顕子老師 

    「當你選擇了就沒辦法後悔了，只能相信自己的選擇使他成為讓自己幸福

的要素。魚與熊掌是不可兼得的。」－佐島顕子老師 

 

    和在台灣學得非常不一樣，應該說我在樹人學習的就只是語言，像這樣積

極地給予學生思考機會的學校及課程對我來說真的非常有趣。 
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交流文化論入門                                         佐島顕子先生 

 

 

《交流文化論入門》－講義 

    除了上課紀錄的筆記跟小說 PPT之外，老師也還會再發講義給我們（上圖） 

上面也多是敘述處事的道理，有時候會出現一些自己沒有學過的單字，這時候

就又能多學一個單字。 

    佐島老師人真的很好，像是我因為在福岡女學院裡第一門課就是佐島老師

的課，有蠻多不懂的事情，像是期中期末考試如何考、如何買教科書之類的，

所以下課的時候我就有跑去跟老師詢問如何購買教科書的事情，而佐島老師也

非常親切地從頭開始教導我如何購書，重點是，教完她直接把手上的兩本一樣

的教科書中的其中一本遞給了我，說她因為有兩本所以一本要給我，開玩笑的

跟我說要我跟其他留學生保密，但其實修她這門課的留學生其實也就我而已。

事後我為了感謝老師拿了從台灣帶過去的土產送老師，老師說她很喜歡各個國

家不同的差異，所以改天也很想來台灣走走。 

我們很常聊天，聊很多關於老師出國的事情。例如她有一次想去國外一個

很像龍貓家鄉的鄉下，但是因為到達那個地方的公車是一天一班的那種，她很

害怕去了就回不來，或者去之後要住哪裡的問題，所以最後還是只有在市區探

險而已，但也因為如此她遇見了很多有趣的事情，也了解了很多國與國的差異。

真的很有趣。 
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現代文化基礎演習                                         高戸聰先生 

 

 

《現代文化基礎演習》－講義 

    高戶老師是我ゼミ(研討會)的老師，所以之前國際交流中心的齊藤先生就

有先帶我先見過高戶老師了，高戶老師也是相當照顧我的老師中的其中一位，

當初是福岡女學院大學直接幫我選好研討會的老師，我想選擇的原因應該是因

為高戶老師曾經去中國留學過，所以會講中文的緣故吧？不過我平常和老師也

都是用日文溝通就是了，直到有一次跟老師聊天聊到語言的不同，才知道老師

的中文真的很厲害！ 

    高戶老師這堂課多是閱讀文學，例如上圖為五分鐘推理小說的其中一小段

落，我覺得我日文閱讀、邏輯能力可以進步這麼快有一半的功勞真的該歸功於

這門課。這門課真的就是訓練速讀，老師會發小說講義下來，然後你要迅速看

完然後消化它，再去思考到底是怎樣的過程、故事。然後老師會給我們思考的

時間，然後問我們為甚麼，這課是真的有難度，可是真的很有趣，有的時候我

看不太懂會先做記號，等老師要我們討論的時候再去詢問同組的朋友，然後就

會恍然大悟。 

   上圖是一開始所用的故事講義，到後期老師有詢問這堂課的學生想讀甚麼，

結果課上的同學居然大多數都說想要讀妖怪的故事！這讓我嚇了一大跳，原來

這堂課的學生對於推理小說更喜歡妖怪故事，這真的讓我覺得很不可思議。 
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現代文化基礎演習                                         高戸聰先生 

 

 

《現代文化基礎演習》－報告內容 

    高戶老師的這門課也是沒有期中期末考的一科，但是需要繳交報告，然後

老師的課在課堂上我們是分成兩大組，分別依照我們各自想要專研的主題下去

研究。像是我這個小組所研究的是「日本妖怪異聞錄」，裡面會講解很多關於

日本妖怪的由來及故事，而我們要做的就是在上課之前先整理出資料交上去給

老師。(上圖) 
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日本語の表現技術                                     柴田あづさ先生 

 

 

《日本語の表現技術》－講義 1、 

    柴田老師的這門日語的表現技術也是開給留學生的課程，但教的東西相當

多元。每堂課一開始，老師會先帶我們練習慣用語（圖上），學習慣用語讓我覺

得很有趣的地方是，他有的時候的意思就像字面上一樣，但有的時候卻天差地

遠。還有辭典上有這個意思，但生活中卻已經不太活用的死語，老師也都會特

別提出來告訴我們，真的相當受益良多！ 

    例如上圖的「いい顔をしない」，直接看字面上的意思的話就是「沒有好臉

色」，老師會教我們利用聯想，像是甚麼時候會沒有好臉色？「對對方的行為沒

有好感、不贊成對方。」的時候，這個聯想就是正確答案。當然也有跟想像中完

全不一樣的慣用語，例如「行き当たりばったり（船到橋頭自然直）」等比較無

法直接用聯想的方式知道意思。 

    慣用語也是每個禮拜都要練習，覺得最有成就感的時候不外乎就是當我們

學過的慣用語出現在日常對話、電視上的時候。還記得第一次在電視中聽到上

禮拜剛背過的慣用語時，開心到迫不及待與老師她分享我的喜悅，和老師說了

之後，沒想到老師卻用比我還開心的神情跟我說：「對吧！多認識慣用語很有用

處對吧！」讓我覺得柴田老師在做教材的時候是真的一心一意地在為留學生著

想，讓我相當感動！ 
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日本語の表現技術                                     柴田あづさ先生 

 

 

《日本語の表現技術》－講義 2、 

    平常上課的話柴田老師會教我們日語的應對方式，因為日本人比較不會直接

說出自己意見、以及還有敬語等等，中文所沒有的文法，所以課堂上老師都會特

別教導我們。還有如何從一段話之中抓出重點等。還有讓我們假設在日本上班要

如何應對，學到的都是相當實用的技能。 
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日本語の表現技術                                     柴田あづさ先生 

 

 

《日本語の表現技術》－講義 3、 

    其中覺得特別有趣的是老師為了我們留學生，特地空出 2至 3堂課，找了

柴田老師她自己其他非留學生課程中的日本學生來協助授課。授課內容分別是

「シンデレラで九州方言を学ぼう！（讓我們用灰姑娘的故事來學習九州的方

言吧！）」及「ディベート大会（辯論大會）」。 

    然後在學習方言的課程中，我們分別學的是福岡博多及鹿兒島的方言。 

柴田老師相當喜歡戲劇，所以特別找了灰姑娘的劇本（上圖），讓我們分別用

不同的方言去配音，雖然過程大家紛紛都笑出來，但真的超級有趣！也從中學

到不同的方言。裡面有很多很有趣的地方，例如日文很普通附和的「そうよ（對

嘛！）」，博多方言會變成「そうたい」，鹿兒島方言則是「じゃかじゃか」，我

們大家都笑說如果全篇都換成鹿兒島方言念起來真的太過可愛了，而且雖然是

日文，但卻完全不像日文，真的超級有趣！ 
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日本語の聴解                                         柴田あづさ先生 

 

 

《日本語の聴解》－小考 

    當初會選擇這門課也是因為我 12 月想在日本考日檢證照，雖然我對自己

的聽力有信心，但練習總是不嫌多的。另外，柴田老師一聽到我要考日檢，相

當熱心的另外幫我準備了日檢的試題及 CD 讓我可以練習，我到現在還是很感

謝柴田老師幫了我超多。 

    我們這門課的教材是使用日本 NHK的新聞，老師會特地去找適合我們的內

容，例如我們上過現在日本正流行的民宿主題、多樣化的家庭、正確的日本語

言發音由誰決定？等。平常的時候我並不會特別想去聽 NHK新聞作為日文的聽

力練習，但是在日本卻因為會每週跟著老師的腳步聽一篇 NHK新聞，然後練習

寫出內容，所以養成了假日的時候我也會在宿舍一邊看 NHK的新聞一邊吃早餐

的習慣。 

     當然聽不懂的時候也會有，但可能是漸漸訓練出來的吧？後來就能夠根

據上下文聽懂剛剛聽不懂的地方是想表達甚麼。然後事後會再去查辭典將單字

找出來記在腦海裡。 
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日本語の聴解                                         柴田あづさ先生 

 

 

《日本語の聴解》－講義 

    最讓我印象深刻的是這個

「漫畫 APP 流行的秘密」（上

圖），因為這個主題是柴田老師特

別為了我去找的。 

    柴田老師的課我時間上比較

不緊湊，所以下課後我們都會留

下來聊天，然後有一次就有跟老

師聊到我很喜歡畫圖，給老師看

了我畫的圖之後（右圖），老師就

在下次上課特別為我找了這篇主

題，然後還問我為甚麼不去投稿。 

    讓我覺得柴田老師真的超級

為學生著想，真的是很親切的老

師！ 
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日本文化論                                             高岡文章先生 

 

 

《日本文化論》－講義 

    高岡老師的課是全部裡面我覺得最有趣的（但也最難的），從老師的課裡

面我總是可以學習到跟原本觀念不同的東西。 

    老師會像這樣整理出重點（上圖），但將重要的東西挖空，讓我們一邊上

課一邊將內容填進去，但是老師幾乎不寫黑板！所以變成很多東西都是在訓練

你的聽力，聽清楚但不會寫的時候也有，所以這門課是我最常下課跑去問老師

問題的一堂課。 

    雖然很難，但這門課真的很有趣，上課內容像是我們刻板印象認為安全設

施就是安全，但真的安全嗎？之類的主題讓我們自己去思考。 
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日本文化論                                             高岡文章先生 

 

 

《日本文化論》－報告 

    這堂課幾乎每堂課都要交報告（上圖），而報告內容則是針對當天上課的內

容而定。針對現代社會的安全，簡潔的統整內容及調查後的想法；19世紀小朋

友工作的環境及 20 世紀空姐的環境的簡潔統整；責任分擔的社會實際觀察身邊

的環境後的想法等……這堂課的報告都是需要自己消化授課內容後去思考報告

內容，而自己又從中獲得了甚麼。 

    從自己的報告裡面選一則內容大意翻譯成中文： 

現在的社會為了安全而做了很多措施，例如在懸崖建立柵欄防止人們摔落、用水

泥建造房子……但這樣就真的比較安全嗎？倒不如說，現代的人們正因為覺得安

全，反而更加需要注意。因為覺得有柵欄很安全，所以就不會去注意到懸崖邊的

危險，拿日常生活的例子來說，相信有很多人在夜間回家的途中，因為害怕陌生

人、奇怪的人接近故會假裝在講電話，使人不會輕易接近自己。但是，這種以為

這樣做很安全的行為，反而很危險，因為假裝講電話的時候我們很容易分散自己

的注意力，一直講話也沒辦法注意到是不是有人正悄悄地接近我們身邊。 

    正所謂所有的事情都是利弊一同存在的。沒有甚麼是絕對的安全，倒不如

說，認為自己正處於安全的環境下這點，就是把自己推向危險的第一步。 

    「安全的環境不等於安全；危險的環境不等於危險。正因為覺得處於安全環

境而疏忽危險，這才是最危險的事情。」 
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日本語の構造                                           日野資成先生 

 

 

《日本語の構造》－講義 

    日野老師這堂課跟大國老師的課一樣，兩堂都超多人選的！日野老師的課

相當淺顯易懂。很多關於日文的構造的地方都說明得相當仔細，也會利用英文

的構造來做對比（上圖），其中覺得很好玩的是學語言這麼久了，還是第一次

這麼仔細地將語言的文法一個一個抓出來研究它的規律性，之前也完全沒有想

過 SOV（日文的排序：主詞+受詞+動詞，例：私はご飯を食べました）跟 SVO

（英文的排序：主詞+動詞+受詞，例：I ate rice.）的排序關係。 

    除了這個也還會研究我很喜歡的助詞，「は」和「が」的不同，「は」所代

表的意思有甚麼之類的，都讓我覺得很有趣。 
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日本語の構造                                           日野資成先生 

 

 

《日本語の構造》－小考 

    這堂課的小考多為

需要背起來的（上圖），

比較類似台灣的小考方

式（滿分 10分）。 

    （圖右）裡面我覺得

很有趣的是「名詞を動詞

する（目に見える変化）」

這個文法，這個文法表示

「可以看得見的變化」。 

    例句有：リンゴをか

じる（咬蘋果，蘋果缺角

了。）、人を殴る（揍人，

人被揍的地方紅腫了。） 

裡面有幾個特別不一樣

的地方，雖然有變化的可

以用這個文法，但是會有

幾個例外。※接右→ 

 

    舉個例子：お湯を沸かす（煮開水），日文的お

湯指的是開水，既然都已經是開水了那為甚麼還需要

煮？為甚麼不用「水を沸かす？」，原因是因為這個

文法會將完成式動詞的結果名詞直接拿來使用，水煮

開了變成開水，所以就會直接將開水拿來使用。 

    不要說外國人了，相信日本人本身大概也不會在

意到，很慶幸可以從這堂課學到很多這種小知識！ 
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《社團介紹》 

    我在福岡女學院大學裡參加的是裏千家茶道部。 

    會進去茶道社其實真的是一個機緣，某次我們宿舍在開會時，我跟宿舍認識

的朋友在聊天，然後跟她說到我還在考慮社團要參加甚麼，有考慮手搖鈴社跟茶

道社，但如果要參加茶道部不知道要參加表千家還是裏千家（茶道社有分成表千

家跟裏千家，茶道的手法不一樣）。 

    然後我朋友就說她之前也有考慮要參加茶道社，因為她對日本傳統茶道也算

有點興趣。然後坐在一旁另一個一樣是住在宿舍的朋友就開口說她是茶道社的社

員，然後就湊過來問說我們是想參加表茶道社還是裏茶道社。 

    大概是從那個時候開始吧？我和這個茶道社的朋友開始有交流，而這個朋友

也相當熱心，特地幫我安排了可以去參觀他們社團的機會。讓我進而有機會認識

許多的朋友，也讓我的留學生活充實很多！甚至有非常多在茶道社的朋友到現在

也還是持續地在連絡，在這個社團的點點滴滴都是我心中的寶藏！ 

 

 

第一次被茶道社吸引是因為學姊所畫的海報，它張貼在 1號館跟 2號館的布告欄

中。也是它讓我跟宿舍朋友開啟了交流的話題。（2015/09） 
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我們社團課是每禮拜二，我都會跟一起住在宿舍的真帆一起去上社團。 

社團裡不論是學姊還是學妹都待人很溫柔，我們時常會在社團中聊天、練習茶道

的手法。(2015/09) 

 

 

    這是後來聽社團的大家跟我說

的，似乎之前也有個美國的留學生參

加同個社團，但是因為他不太會講日

文，所以老師說那個時候他們只好翻

著辭典一邊翻譯一邊教茶道的手法。 

    所以當他們安排我參觀的時候，

他們已經做好要翻譯英文給我聽的準

備，結果發現其實我可以用日文溝

通，而且是第一次來日本，大家都很

吃驚。 

    上社團的時候我都會帶著筆記本

去，將老師教我的記錄下來。 

(2015/09) 
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社團裡面有幾個跟我特別好的 4年級學姐，去社團的時候常常受到他們很多幫

助，他們都會很熱心的來教我茶道。然後其中一個名叫由貴的學姊還特地送我茶

道會用到的「袱紗挟み」跟「懐紙」。（2015/09） 

 

 

這是我們平常會用到的茶道器具。 

其實我是後來才知道，原來每個禮拜二我們吃的和菓子都是社長特地中午到學校

100公尺外的超市買回來的。覺得社長超級盡責！（2015/09） 
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我們 10月 23日(五)有全校性的校慶叫葡萄祭，我們裏千家茶道社準備要辦茶會

跟模擬店，所以我們幫忙幫海報上色、然後貼在學校各地。(2015/10) 

 

 

這是我們在販賣店要

賣的東西，名字叫：

「ジャガバタ(奶油

馬鈴薯)」。作法是將

馬鈴薯蒸過後在上面

擠上鹹的奶油和調味

料。 

不知道為甚麼在日本

女大學生間好像蠻流

行的！ 
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這是我們試做時的過程。覺得日本人真的很團隊合作，像是墊在下面的白色毛

巾，其實當天有很多條替換，但並不是經費很多還是怎樣，只是因為我們社團

每個人都自主性地從家裡帶一條過來支援社團。這種團隊合作的地方讓我很佩

服！（2015/10/22） 

 

 

校慶有兩天。當天我們分成兩批，一批是

茶會的另一批則是到模擬店幫忙。 

而我第一天是在茶會幫忙的，不過事前準

備是全部的人一起，所以像這種洗馬鈴薯

也是大家一起，很有趣！（圖左為社團學

姊） 
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不得不說一下的是我們社團老師的手藝！ 

校慶的時候，老師特地做了便當給我們吃，真的讓人很感動，聽說老師那天很早

就起床準備了！我不得不說真的很美味，但比較不懂的是，日本便當明明都是冷

的，但為甚麼就是會讓人覺得很美味，我想這也是日本的一大魅力之一吧！ 

 

 

  這是我們準備茶會中的照片，桌上的

茶碗都是我們一個個細心洗好、排好

的！ 

  說真的當天還蠻緊張的，因為我進入

社團也還沒有多久，且不久前的社團課

學姊跟朋友們才在教我進去茶室的走

法，要右腳進左腳出、不能踩到榻榻米

跟榻榻米的邊緣等，沒想到馬上就要實

踐讓我有點期待又有點緊張！ 

 

            （照片是學姊拍的我） 
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日本大學間都會有茶會交流。（就跟我們出社會後的社交一樣，這次他們出席

我們的茶會，下次就換我們出席他們的茶會。伴手禮以及書信都不可少，相當

隆重，幾乎看不出來這只是在大學舉辦的茶會而已。） 

然後這次受邀出席我們茶會的大學也帶了伴手禮來，社長很大方的當天就發下

去給大家了。（2015/10/23） 

 

 

第一天的成果合照。大家都會互相幫忙，所以整理也很快地就都整理好了，很

喜歡我們社團的這種和樂融融的氣氛！（2015/10/23） 
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我們社團因為人數太多，所以沒有辦法全員都穿和服，雖然讓我有點小失望，

但是能夠使用這間社團教室已經讓我很滿足了。（表千家的茶會是在戶外搭棚） 

特別想感謝一下社團跟我同年的紗智，因為我本身帶過去的裙子太短，他們有

點擔心我上茶的時候會曝光，所以我身上套裝的裙子是紗智特地拿來借給我

的！超級感謝！（2015/10/23） 

 

 

第二天我是去幫忙模擬店，我們有棚子，順帶一提……棚子也是我們自己搭

的！日本人到底有沒有這麼自立自強阿！忽然覺得台灣的學生真的很幸福，校

慶的棚子也是專門的人幫忙搭好。（2015/10/24） 
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幫忙茶會的時候因為很忙，所以其實沒辦法到處逛攤位。 

但是在模擬店幫忙的時候就會輪班，所以我就有時間到處逛逛，也發現很多很

有趣的攤位！還有學生們的 cos也很可愛！（2015/10/24） 

 

 

除了在我們茶道社幫忙之外，第二天有空閒的時候我就會跑去國際交流中心幫

忙包餃子。聽說國際交流中心的餃子賣得還不錯的樣子，真是太好了！ 
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忙完校慶之後，社團幾乎是每個節日都會慶祝！連萬聖節也不放過！雖然不懂

萬聖節跟茶道有甚麼關係。萬聖節的時候喝抹茶只輪一次，喝完之後就像開同

樂會一樣拿出很多餅乾跟飲料，大家聊聊天！（2015/10/27） 

 

 

大家說萬聖節要 cosplay 但其實我一套都沒帶過來，正當我很煩惱的時候一起

住在宿舍的真帆就把她去迪士尼買的米奇裝帶來借我了！ 

然後真帆穿的是高中的制服，順帶一提社長、及其他社員多數也是穿制服。

（2015/10/27） 
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比較意外的是，原來大學生穿高中生制服也會被日本人認為是 cosplay 的一種

嗎！覺得蠻有趣的！ 

然後看大家扮演的角色就可以知道現在女孩間流行的果然還是「迪士尼的冰雪

奇緣」跟「宮崎駿系列的魔女宅急便」等，覺得蠻有親切感的！（2015/10/27） 

 

  

社團在特別的節日就會拿出對應花樣的茶碗跟和菓子。 

這是我們聖誕節專用的茶碗，上面印著的花樣是耶誕紅，對喜歡茶道的人來說茶

碗真的很珍貴。一個茶碗被製造出來後，很有可能就只生產這麼一個，所以所有

茶道的人都很珍惜茶碗，在喝茶的時候也會很注意、很小心，仔細觀察花紋的意

義也是不可少的！ 

所以像這個耶誕紅的茶碗，非必要時刻都被好好地收藏在櫥櫃裡，只有這一天才

被我們拿出來使用！（2015/12/23） 
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我們每次社團課每個社員都會喝到抹茶，我這次是跟 3年級學姐一起喝茶。 

然後手上那個就是這次聖誕節的和菓子，遠看有點看不太出來，可是他的造型是

做的很精緻的聖誕樹！然後也有紅色造型的！（2015/12/23） 

 

 

其中大受好評的則是這個，黃色的，他上面有兩片耶誕紅的葉子做裝飾，然後

再把葉子點綴成兔子眼睛！（2015/12/23） 

很多時候我都覺得吃和菓子像是在欣賞一件藝術品！ 
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來到日本後深深覺得日本人真的很喜歡聖誕節！ 

光是聖誕節蛋糕，我們社團就買了 4個！聖誕節當天居然買了 4 個蛋糕哦！ 

不知道是不是因為福岡女學院大學是基督教學校，所以才這麼隆重，還是因為

本來就有這個慶祝的習慣……總而言之，我們品嚐了很多蛋糕。 

上圖由左至右的口味是：福岡特產草莓蛋糕、重乳酪起司、栗子蒙布朗、黑森

林巧克力。 

日本這個時期超多栗子的食品，但栗子做的蛋糕這還是第一次看見！覺得還蠻

好吃的！（2015/12/23） 
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然後我跟社團的人也一起去參加了別的學校的校慶，特別去了茶道社的茶會。

很多茶碗都會在下方刻上製作者的印鑑（圖左）使茶碗更具有紀念性，然後花

紋有很多類型，像是只有文字類型的或者是花紋類型的，兩種都別有風味。 

 

  

去別的學校的時候也會看到很多不同造型的和菓子，這也是去別的學校參加茶

會所可以欣賞到的另類藝術。 

而且當我們不是主辦方的時候，茶會的感覺都不一樣了！ 

靜靜地看著主辦方為我們上和菓子、上抹茶，看他們細細地擦拭器皿的時候真

的非常地優雅，讓人很享受這樣的氣氛。 

總覺得似乎能夠理解為甚麼日本人在沏茶的時候總是那麼地輕柔了，因為他們

沏茶的所有動作，包含他本身就是件讓人賞心悅目的藝術品。（2015/11/01） 
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其實我們 12月 23 就開始放寒假，所以聖誕節那次是放寒假前的最後一次社團

課。然後這是 1月 11第一次的社團課，這天是由老師親自沏茶給我們喝，是

新年的第一天所以被稱作為「初釜（新年後第一次的茶會）」。 

看老師沏茶的時候真的會深深地被吸引，任何動作都相當輕柔，腦中瞬間浮現

出「大和撫子」四個字！(2016/01/12) 

 

  

這天我們喝的是「濃茶」，所謂的濃茶就是比抹茶更稠、更濃的抹茶，相當地

苦，有許多日本人自己也不太敢喝。但據說濃茶是有益身體健康的，所以當天

有感冒的學姊一直被推說要多喝點。（濃茶是沏好一個大茶碗的份量的茶，大

家輪流喝） 

其實平常要是有用茶葉在泡茶喝的人的話，我覺得這其實還在可以接受的程度

內，比想像中的好喝很多！有機會的話真的可以嘗試看看！(2016/01/12) 
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因為接下來的社團時間我們卡到期末考，所以初釜這天也是最後一天社團課。 

真的覺得很捨不得，老師還特地送我餞別禮物，而我的相片也保存在茶道社社

員相簿裡面。我真的相當慶幸自己是進到這個社團與大家相遇，學習到了很多

茶道的手法，但不僅僅是這樣，我從大家身上所學到的團隊合作精神也會成為

我一生的寶貝！(2016/01/12) 

 

 

在社團結束之後的幾個禮拜，社團的友貴學姊跟大家另外約我出去幫我辦了一

場送別會。(2016/01/21) 
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最讓我感動的其實是大家約我出去辦送別會就算了，居然還特地做了相片冊給

我，裡面還寫滿了要給我的留言！另外直子學姊也另外自己再送我福岡的特

產！ 

我還記得這天我們聊了很多，聊到怎麼進這社團、台灣跟日本的有趣之處、我

們一起準備校慶的東西……好多回憶都隨著跟大家一一浮現。 

大家最後給我一個滿滿的擁抱，且跟我去拍了大頭貼留念。 

這天雖然天氣只有 4度左右，但我的心卻是暖的！真的很感謝裏千家茶道部的

所有人，讓我這半年能夠這麼充實還留下了很多回憶。       (2016/01/21) 
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四、 國外研修之課程學習（課外） 

《學校、宿舍生活》 

  

這是學校大門，其實我進去的時候這邊並還沒建好。大約在我要離開學校前一

個月才建好這個大門，福岡女學院大學的校徽是葡萄，所以大門也建造成葡萄

藤蔓攀著大門的樣子。相當漂亮！（圖左） 

辦公大樓的話幾乎都在學校一進來的這棟大樓。（圖右） 

 

 

學校其實不只有大學，在同個校區裡面還有附屬幼稚園跟國高中部。而幼稚園的

老師時常會帶著小朋友來這個池塘邊看鯉魚聊天，池塘正對面則是咖啡廳。 



 

50 

  

咖啡廳裡面有麵包店，麵包每天都賣得很好，幾乎下午 3點多就差不多都賣完

了。當然也有賣餐點，要點餐的話需要到這個販賣機先購買食卷（圖左），然

後再去櫃台點餐。 

咖啡廳也有提供學生 100円的早餐，午餐的話大多都是 400円起跳。當然咖啡

廳裏面也有販賣店，專賣文具或瓶裝飲品等。 

 

 

咖啡廳內部照片。 

右手邊會有提供給學生閱讀的雜誌及報紙等，位置的話有靠窗席也有沙發椅，

然後也有餐桌，雖然中午人蠻多的，但因為學校除了咖啡廳還設有食堂，再加

上這邊位置蠻充裕的，所以中午也能輕易找到位置吃飯。(2015/09/09) 



 

51 

 

裡面讓我覺得比較有趣的是這個標示語，我猜想應該是學生會做的，他們用紙

板做一個三角柱讓紙板可以站立，然後上面再畫上可愛的圖案及警示語。 

例如不能長時間將自己的包包放在沙發上、保持乾淨整潔等，相當有創意！ 

 

 

接著走出去後可以到達食堂。 

食堂的話比咖啡廳便宜一點，主打套餐，然後比較有趣的是食堂會有限定的飯可

以選擇，例如 9月份的每個禮拜三前 30位可以把白飯換成香菇飯、11月份則是

可以換成栗子飯！依季節更動菜單。 

價目表可以在外面看到，另外還有立牌，然後也會張貼一些海報，例如葡萄季要

來表演的山本裕典的宣傳海報等。 
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食堂進去後會有個櫃台，然後上面會有今天套餐的菜色樣品，然後還有飯糰、炒

麵等已經先準備好的食品，趕時間的時候可以直接拿這邊的食品結帳。 

左邊有個袴（はかま）的樣品，那是因為日本大學是 3月畢業，然後畢業的時候

會有畢業晚會，大學生需要穿著袴或禮服參加，所以廠商替地擺出來讓大家參考

的。 

 

  

在食堂裡面，點不同種類的食物會用不同顏色的盤子裝，吃完之後要自己將自

己的東西分類分好，讓廚房的人能夠方便清洗。 

在放進去水槽前要先用清水先沖洗一下，日本這種小地方都做得很好，所以覺

得我要是在這個地方工作的話，應該會覺得很貼心。 
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然後不得不提的就是日本的販賣機。 

真的是每 3步就有一台，在學校裡面也很多， 

只是真的蠻貴的，約 300ml要價 120円。 

販賣機賣的東西的種類也很多，例如冰淇淋也在販賣範圍裡面。 

而對於回收他們也一點都不馬虎， 

瓶蓋跟瓶身、拉環跟鋁罐都要分開回收（圖右） 

 

 

接著，這是我們宿舍（カナン寮）從三樓往下拍的樣子，這邊是我們大學生的

宿舍入口。進門都是需要刷學生卡輸入密碼，所以很安全， 

一進門右手邊有個人鞋櫃、左手邊則是雨傘架。 
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上去宿舍之後第一間是談話室，2樓、3樓都有一間，但是很有趣的是顏色一

間是綠色一間是橘色，我們因為住 3樓不太會去 2樓的關係，偶爾到 2樓串門

子的時候會覺得很不習慣！ 

談話室是唯一一個需要我們學生自行整理的地方，裡面放有電視、烤箱、微波

爐、飲水機等，全部都是可以讓學生使用的。 

 

 

談話室裡面的冰箱、IH電子電磁爐也都是在可以使用的範圍裡面。 

我們平常晚餐的時候也會在這邊煮，而且可以發現的是，日本人真的都自己做

飯菜比較多，所以晚餐如果想要自己煮的時候就得輪流使用。 

通常不只晚餐，中餐他們使用談話室的機率也蠻大的，早餐之所以沒有自己做

是因為宿舍的早餐包含在宿舍的費用中。 
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而早餐我們宿舍統一 8點吃早餐，菜單都會事先張貼在宿舍食堂裡面，因為我

有照起來放在手機裡面，所以跟室友每天起床道早安之後的樂趣就是互問對方

今天吃甚麼。 

宿舍的早餐是包含在固定費用裡面，一餐 300日圓，而晚餐則是要在三天前先

行預約，一餐 500 日圓。因為這邊的所有餐點都是透過營養師精心設計的，所

以不太需要擔心營養不均。（※假日不提供早餐） 

 

  

 

我們早餐通常都是今天吃飯明天就是麵包，當兩個都沒有的時候機率性出現粥

或者麥片。咖啡、紅茶、牛奶可以自行取用，然後每天絕對都會有生菜沙拉！

絕對會有！感覺吃生菜沙拉已經成為日本人的一種習慣觀念了。 
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B樓梯下去就是宿舍的食堂。然後兩個樓梯往上走就是中高生的宿舍。 

上面有說到我們大學生只需負責清掃談話室，原因是因為其他地方會有打掃的

阿姨來幫我們掃，而阿姨要打掃的時候樓梯的鎖就會打開，我們都會趁這個時

候趕快去二樓洗衣服。因為洗衣機、烘衣機都在二樓，而我們房間又離原本的

樓梯特別遠，從捷徑洗衣服已經是我們三樓的習慣了。 

 

可能大家會想問宿舍餐廳在哪？不是全部都是房間嗎？其實我一開始進來也

很想問。我們大學生的宿舍最高只到 3樓，但是從大門上來之後，每層樓都還

另外設有 2個樓梯，分別是 A、B樓梯。 

這兩個樓梯平常時候是上鎖的，只有中高生的舍監開鎖才有辦法推開，而從 A

樓梯下去後可以到達中高生宿舍的大廳，舍監的收發室也在那邊。其實我們大

學生的包裹通常是大學部的學務處幫我們簽收的，但是很多住在這的日本人地

址都會寫宿舍，所以郵差要是送來宿舍就會先由舍監簽收，然後再開門請我們

下去拿包裹。 
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再來要介紹的是廁所。廁所是拉門，而裡面的電燈則是紅外線感應式，感應到

有人才會亮起，進去廁所前都要先換廁所專用的拖鞋。 

他們宿舍廁所包含學校的廁所都是使用免治馬桶，會自動恆溫還有流水聲讓使

用的人不會那麼尷尬，真的超級貼心！ 

 

  

而浴室跟國高中部的不一樣，是個人淋浴間，還設有空調、熱水調節器以及放

置衣物的籃子，簡直太貼心。 

還記得因為 1月份福岡下了一場隔了 30年的大風雪，冷到我們大學生的浴室

熱水出不來，所以那次我們就只好跑到中高生的大澡堂洗澡……洗完之後深深

地覺得我們大學生真的太幸福了！因為中高生的澡堂是大理石的地板，整個從

腳底冷上來！連穿衣服都凍得不得了！還好隔天熱水器就修好了…… 
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我在去福岡之前就有先跟國際交流中心的齊藤先生聯絡過，那時候因為自己是

第一次出國留學又只有自己一個人，難免會有點緊張，齊藤先生應該是想減緩

我的緊張感吧？所以就聊到了我有沒有想吃的日式料理之類的，我一直蠻想嘗

試的是日本的煎蛋捲，雖然我現在自己也會做了，但那個時候沒吃過就是想

吃！只不過學校附近似乎沒有賣這種家庭料理。那天我們除了參觀學校之外，

我們還去吃了齊藤先生推薦的店名為都花的大阪燒。(2015/09/10) 

 

  

而隔天齊藤先生要帶我去辦健保的途中，我們經過 1F展示區，福岡女學院大

學雖然沒有制服，但是附屬的國高中部的制服是水手服，福岡女學院也是日本

第一間製作出水手服的學校！這制服不只可愛意義也相當重大，那個時候一直

想著如果有機會的話我一定要穿穿看這歷史悠久的制服……雖然我已經是大

學生了。(2015/09/11) 
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在看完 1F展示區後齊藤先生發現還有一點時間，而且看我好像很有興趣的樣

子，就帶我去看了 6F真正的展示室。 

裡面是沒辦法攝影的，所以齊藤先生幫我在外面先拍照紀念，展示室裡面存放

著很多資料跟樣品模型，等身大的制服也被展示在裡面。 

而那天管理展示室的管理員剛好在，所以我們就跟她打了招呼、聊了一下天，

結果管理員就問我們想不想去看看頂樓，說我難得來留學，上面風景很好叫我

上去拍照留念，然後就把頂樓鑰匙借給我們了。 

還記得那天齊藤先生跟我說他也是第一次上頂樓看風景，笑著說我們真的很幸

運。(2015/09/11) 
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接著我們就出發要去辦理健保了。 

不過說實在的，從學校出發真的有點遠，所以我們先搭公車再轉搭火車。 

第一次學會怎麼搭車也是齊藤先生這時候交會我的，然後不得不說一下的就是

我們的學生證(圖右)，超級便利！它可以儲值，像悠遊卡一樣使用，台灣有些

大學也有這樣的學生證，但蠻少見的。(2015/09/11) 

 

  
從外面回來後，齊藤先生帶著我去見了各處室的人。 

最頻繁跟我接觸的莫過於國際交流中心和學務處的人了吧？其實學務處裡面

有個跟我很要好的山口小姐，我去學務處的時候時常會找他聊天，聊到後來感

情就變得很好，但我除了繳宿舍費以外其實不常到辦公大樓，但我們偶爾會互

送禮物，像是山口小姐有次透過齊藤先生送我凱蒂貓的吊飾，然後我回送她鳳

梨酥之類的。(2015/09/11) 
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星期六的時候我之前在台灣認識、又剛好住福岡的日本朋友－真央就說要帶我

出去玩，所以我們就去了福岡天神。齊藤先生教我坐公車的時候其實沒有甚麼

時間讓我仔細看公車表，這次要出去我仔細看了一下，果然跟台灣的差很多

啊！像是時間分成平常日、星期六、星期天+節慶日三種。 

上面寫的是幾分有車這樣，覺得非常淺顯易懂，而且重點是日本的公車不太會

遲到！在搭公車的時候偷偷研究過，我發現原因很有可能是因為司機自己會注

意時間，他們幾乎過一個站，停紅綠燈或者有時間就會按時刻表還會記錄表

單，一點都不馬虎！(2015/09/12) 

 

  

在台灣跟真央出去玩的時候我們就很常互相用日文及中文交流，那個時候真央

就跟我說等我到福岡後有想介紹我知道的地方。 

那就是這個位於福岡天神的圖書館，但他不單只是圖書館，是特地開給外國人

的，裡面的單位會幫忙介紹活動、打工等，還有很多藏書可以借回家看！ 

日本也有很多這種一週一次的日語學校資訊可以從這邊獲得！（圖右） 
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之後真央帶著我去逛了很多地方，然後我們還體驗了一下在公園坐著野餐的感

覺！在日本覺得最不一樣的就是大家中午休息的時候可以常常看到在公園休

息、吃便當的人，感覺就很有閒情逸致！ 

但有一個覺得蠻可怕的就是，日本常見的鳥類是烏鴉，烏鴉的大小超級大隻，

近看真的還蠻可怕的，而且隨處可見，在公園也是、住家也是，就像台灣常見

的是鴿子、麻雀一樣。 

野餐完後因為真央知道我 12月要考日檢很緊張，所以就帶我去了神社，然後

求了支簽，結果抽到「大吉」！ 

我仔細看了下學業的地方的籤詩，上面寫著「安心して勉学せよ（不需要煩惱，

持續努力唸書吧！）」，整個讓我大放心了！(2015/09/12) 

 

  

在日本到處逛逛的時候其實不只是在逛街，很多時候都是在學習，隨處都可以

發現自己在教科書上沒有學過的單字片語以及用法。 

真的就是「整個城市都是你的單字冊」的感覺！(2015/09/12) 
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跟真央出去的那天真央帶我去吃福岡的烏龍麵，然後隔天跟室友到學校附近吃

印度咖哩料理，出去外面吃讓我覺得最困擾的事情之一就是「看菜單」。 

因為我才剛到日本，對於菜單上五花八門的料理名字是看了也不知道該點甚

麼，還有像這種外國料理，上面寫的全部都是平假名、片假名，沒有漢字的菜

單看起來特別吃力。不過久了就也習慣了。(2015/09/13) 

 

  

學校有三個校門口，有大門、南門跟西門，剛來的時候我根本搞不太懂，但其

實齊藤先生在介紹各個地方的時候都會貼心的帶我走一遍我沒有走過的路，所

以託齊藤先生的福我很快地就適應了。 

像上面去都花那間大阪燒店是走西門；去搭公車是走大門，所以這次齊藤先生

趁我還沒開學之前特地帶我走一次南門的路，而南門出去我們去了一下便利超

商，而我室友有空的時候會這邊打工。(2015/09/14) 
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國際交流中心在每個禮拜二、禮拜四的中午都會舉辦交流會。因為 16號星期

三就開學了，所以同周的星期四是我第一次參加交流會。 

大家都是生面孔，難免會有點緊張，可是久了就會發現其實大家都很友善，而

這個交流會每個月都會找一天來慶祝壽星生日，我雖然才剛來，但因為我是當

月壽星，所以就跟著一樣是當月壽星的日本人一起被慶祝了。 

老實說，被全部的人圍著唱生日快樂歌還蠻害羞的……不過也因為這樣，我發

現一個巧合，那就是原來我跟這個日本人居然是同一天生日！ 

 

 

因為這個交流會有從各個國家來留學的留學生，所以我們聊著聊著就聊到錢的

收納方式。日本的錢幣真的多到一個不買零錢包分開裝會很麻煩的地步，1塊

錢、5塊錢、10塊錢、50塊錢、100塊錢、500塊錢全部都是錢幣，而且其中

50塊跟 5塊還長的超像！大家就開始很好奇那台灣的貨幣長怎樣，所以這個話

題就這樣開始了。左到右分別為台幣、韓幣、日幣。(2015/09/14) 
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福岡女學院到市區是需要一點時間的，所以其實校區裡面也是，比起都市感還

是比較偏向大自然。 

但是我很喜歡這種感覺，從宿舍走到教室的這 5至 10分鐘總是可以看見不一

樣的風景，綠意盎然的感覺真的很舒服！每次我都會忍不住拿起手機將這些景

象照下來留念。 

還有早上有課的時候，通學途中，隔壁的幼稚園的小朋友也會很有精神的跟我

們互道早安，因為我很喜歡小朋友，所以跟小朋友聊天後從早上心情就很好！ 

 

 

其實在我開學後同一周的星期六開始，日本有個叫做「シルバーウィーク（白銀

週）」的五天連假，再加上我星期四沒有排課，所以等於剛開學後就放了 6天連

假！雖然星期六要補課。 

「シルバーウィーク（白銀週）」是敬老節到秋分節的大型秋季連假的總稱，因

為我也是第一次知道，所以稍微查了一下，這個名字似乎是 2009 年由三菱這家

公司所做的問卷調查中得到第一名的名字，從那之後開始被廣大使用。 
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因為連休，所以真央邀請我去她家玩，不過她因為調職的關係所以搬到北九州

的小倉，所以我們打算請她即將訂婚的男朋友－崇公載我們上去，我再自己搭

長途巴士回來福岡。這也是我第一次上日本的高速公路，這大概也是留學生很

難能體驗到的體驗之一吧！ 

在要去天神買長途巴士的票的途中我們發現居然有這麼小條的苦瓜覺得很好

玩而照了照片，而真央則在路上看到這麼大隻的桌球拍說覺得很可愛想要拍

照！路上聊了很多之前我們在台灣一起出去玩的事情，雖然那時候有打工，可

是排得出假的時候我就會騎車載真央到處體驗台灣文化、到處吃台灣料理等，

我想可能也是因為這樣，所以我們才變得這麼要好吧！(2015/09/19) 

 

 

我發現不知道是只有真央還是日本人都這樣，浴室他們最後使用完就會把排水

蓋晾乾、蛋殼等也會用水沖乾淨，超級乾淨！這是隔天從真央家起床往外面拍

出去的樣子。小倉給我的感覺比較鄉下，但是空氣很好！這天起床之後真央還

做了早餐給我們吃，崇公去上班了之後我幫忙真央整理完家裡後，我們就決定

要出門逛逛了。(2015/09/20) 
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其實真央也是剛搬過來小倉，所以其實我們真的就像在探險一樣，全程都是利

用 Google map邊走邊找路的！因為我們都比較喜歡純樸的地方，所以其實除

了市區，我們更喜歡逛的是像超市、有日式感覺的地方。 

我們這天也去逛了超市，而真央都會告訴我很多在日本的常識，例如這個東西

的物價算是便宜還是貴、甚麼東西在哪裡買比較好，還有在福岡的時候也陪我

去買了體育課要用的服裝，對於剛到日本的我來說，真央真的幫了我很大的

忙！ 

我們邊走邊聊的時候真央忽然叫我看下水溝的蓋子，她跟我說每個地方的蓋子

都會有不同花樣，例如她們這個地方是梅花，但其他地方可能是別種花樣等，

也是因為真央提醒我這種小地方，我之後到任何地方才不會錯過這種小藝術！ 

 

  

中午的時候我們去吃了迴轉壽司，這也是我來到日本第一次吃壽司，迴轉壽司

都會有可以點餐的面板，非常方便！還可以自己泡抹茶來喝，但不知道是不是

因為我是茶道社的緣故……我覺得迴轉壽司店的抹茶真的非常難喝。 

吃完之後我們又到處探險，在途中我看到了這種駛在上面鐵軌的電車，真的蠻

興奮的！因為福岡那邊沒有看過這種電車。(2015/09/20) 
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第二天則是真央的爸爸開車帶我跟真央還有真央的媽媽一起出門，我們去了園

藝館，聽說是真央的爸爸有種植物，然後想要再種新的盆栽所以就帶著我們去

逛園藝館。 

其實我驚訝地點絕對不會是園藝館這（雖然很大很漂亮），而是日本人的相處

方式，要說為甚麼很驚訝的話，原因就是，我發現日本的女生對另外一半說話

都好有禮貌哦！感覺就是不論說甚麼都會先尊重男生的意見，也不太跟男生爭

論…… 

跟台灣好不一樣，台灣的女生感覺比較直接而且很有元氣，據理力爭！所以一

瞬間突然不太能習慣日本女生的這種感覺。 

後來真央爸爸晚上帶我們去吃燒烤，也跟真央爸媽聊了很多！其中聊到我現在

才算大學生卻一個人來交換留學，他們用很欽佩的表情跟我說台灣女生真的很

堅強、很靠得住，但其實我覺得真的沒有甚麼，因為日本跟台灣的文化真的很

像，除了語言以外真的沒有甚麼需要特別適應的地方。 

然後我特別感動的是，真央爸媽還說不論我在日本有甚麼困難都可以跟他們

說，他們就是我在日本的第二個家的家人！很謝謝我在真央去台灣的時候那麼

照顧她等等。讓我覺得內心都暖起來了！(2015/09/21) 

 

 

在真央家我還吃了納豆涼麵、生雞蛋拌飯等家庭料理，覺得好奇妙！納豆是敢

吃，但不是很喜歡它的味道，生雞蛋拌飯則覺得還不錯吃！ 

真央之前就跟我說過她很喜歡台灣，幾乎每年都會來台灣玩，在真央家還可以

看到各式各樣的台灣鋁箔包飲料跟食物，真的覺得很有趣，也覺得很欣慰，居

然有這麼喜歡台灣的日本人在，真的讓我覺得很開心！ 
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這天崇公沒有上班，然後我們去逛了百元商店，我拿了小零錢包要結帳的時候

崇公還跟我說他結帳就好，深深覺得日本人的「おもてなし（款待）」真的做

得很徹底，就是有朋友到家裡做客的時候，全部都會幫朋友弄得好好地，就像

台灣人的「作東」的感覺一樣。 

但真央跟崇公已經跟我認識一段時間了，所以後來我還是自己說我自己付就

好，去別人家打擾已經夠麻煩他們了。 

後來因為接近中午了真央跟崇公就問我說有沒有想吃的東西，我想吃點沒有吃

過的東西，所以我們就去吃了ちゃんぽん，這個時候我才慢慢地開始習慣點餐

用語跟看菜單，其實覺得很好玩的就是我們聊天也還是在聊台灣（雖然是用日

語），吃完之後真央麻煩崇公載我去搭公車回福岡，就這樣結束了我第一個連

假的假期。跟這麼多人聊到天、還逛了不同的地方發覺不一樣的文化，讓我覺

得非常滿足！(2015/09/22) 
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結束連假之後的星期四在國際交流中心有一場留學生歡迎會，然後我因為沒有

課所以提早去幫忙齊藤先生拿餐點及佈置會場，然後齊藤先生就幫我拍了一張

我跟食物的照片。 

等大家都到齊之後，齊藤先生請國際交流會的社長拿出禮物送我，說是要給留

學生的禮物，我打開之後超驚喜，沒想到國際交流中心特地準備了一個 4GB的

隨身碟送給我！我超喜歡而且超實用！(2015/09/24) 

 

  

這些都是在交流會認識的朋友，因為我記名字的速度不快，所以我都會用畫圖

的方式記起來。裡面有好幾個朋友到現在都還是有聯絡。(2015/09/24) 
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這個是我第一個參加的活動，是由福岡活動中心所舉辦的活動，學校的國際交

流中心裡面會有很多這類的資訊。 

而這次參加的活動是「第 65回日本文化塾」，每回的主題都不一樣，而 65回

是帶我們去參觀福岡很有名的太宰府天滿宮。(2015/09/26) 

 

 

我們是搭活動中心準備的遊覽車去太宰府的，只是難得都去了我們還是忍不住

想跟車站拍一下照。其實一下車就有發現整條街的味道都不一樣了！真的讓人

覺得很興奮！(2015/09/26) 
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下車之後有一小段自由時間，我跟朋友到處去逛了一下。 

其實發現一個很有趣的就是我們去逛了和風的店的時候，他們用動物的花紋做

的用品都有特別意義，例如保佑學業之類的。路上的路燈也超有日式味道。 

除此之外我們還去逛了吉卜力的專門店以及去朝聖只有太宰府這邊才有的木

頭星巴克。(2015/09/26) 

 

  

當天有請神職的神社人員來為我們介紹關於大宰府的相關事情。 

還特別跟我們解釋「神」這個字所代表的意思。 

在太宰府特別有名的就是「御神牛」，據說可以依據摸哪個部位而讓你變得更

好，我希望學業精進所以摸了御神牛的頭。(2015/09/26) 
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在正式進去神社之前，神職人員還特地一一教導我們進去之前的禮儀。 

相信在進去神社之前一定都會有這樣一個地方，那是為了要讓我們將自身汙穢

清洗乾淨再進入神社，相當神聖。 

進去之前要先舀一匙水，倒在左手將左手清洗乾淨，再換手清洗右手，再換回

右手，將水倒至左手，用左手的水漱口，最後用勺子剩下的水將我們握把的地

方清洗乾淨，再放回去即可。（這邊全部動作都是用一匙水完成） 

 

 

然後因為是由福岡活動中心所帶去的，所以太宰府那邊也特別讓我們參加只有

特定人士跟特定時段才能參加的淨化儀式。我們現在參拜的地方是一般人投香

油錢的地方的內部。 (2015/09/26) 
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太宰府那邊在我們體驗完神社的東西之後還提供「梅ヶ枝餅」跟「梅茶」給我

們享用，然後我們也去太宰府看了御守，原本有想要求一支籤，因為太宰府主

要是保佑學業進步的，但是後來想想，之前跟真央已經求過籤了，雖然不是太

宰府的，但是結果還不錯就好了，所以這邊我就沒有求籤了……雖然我 12月

要考日檢。(2015/09/26) 

 

 

最讓我們驚訝的是，這活動已經是全程免費了，連車馬費都沒有收的情況下，

太宰府主辦方居然還自掏腰包準備禮物給我們每個人！甚至是福岡活動中心的

志工們也都各有一份！真的讓我們覺得太有心了！ 

裡面是太宰府的介紹誌以及周邊鉛筆、筆記本、梅茶粉等等，真的覺得可以參

加到這個活動真的太好了！自己來參觀的話肯定沒有這麼詳細的解說以及這麼

特別的體驗的。(2015/09/26) 
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我因為是台灣第一屆到福岡女學院大學留學的留學生，所以我在台灣的時候就開

始準備介紹的 PPT，目的是希望可以讓日本人更了解台灣！ 

到那邊之後大家果然知道「台灣」卻也不知道「台灣」，可能或多或少都聽過台

灣，但是印象可能都停留在「台北」、「九份」，所以我特別做了文化的東西過去

分享給大家知道。(2015/10/01) 

 

 
我隔天也特地去了這個介紹「樹人醫專中文研修」的說明會介紹樹人。日本的

學生其實大多都還在猶豫是否參加，猶豫的原因為福岡女學院可以參加研修的

學校多到數不清，而且大多都是歐美國家的，再加上大家並不那麼了解台灣的

魅力。所以我就自主性地帶著我做的 PPT出動去拉學生了！有事先詢問過主辦

老師的意見，老師也希望能夠藉由我的介紹而增加學生們的興趣。 

第一次在國外招生的感覺其實蠻特別的！ (2015/10/02) 
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因為我室友是中國人，比較沒辦法練習到日文，所以我在日本有事沒事就都會

跑出去跟其他人聊天交流。 

我特別喜歡跟國際交流中心的大家還有警衛聊天，對，就是警衛！福岡女學院

的警衛會輪流顧 3 個大門，所以會遇到哪個警衛都是運氣！ 

真的非常有趣，我剛去的時候因為想說警衛真的很辛苦，而且我還要受他們照

顧半年，所以要去都花買晚餐的時候就把我帶去的台灣土產包裝好，帶了幾個

出門去送給警衛。 

那時候西門站衛的是山田先生，會知道山田先生的名字是因為我後來很常遇到

他，然後會聊很多事，山田先生說他在十幾二十年前有來過台灣，他形容說那

個時候還到處可以看見水牛跟耕耘機，讓我瞬間覺得好懷念！ 

然後我就跟他說，現在台灣的進步跟以前的差別，山田先生就說有機會他還想

再來台灣玩玩！這次要帶老婆跟孩子一起來！ 

然後我們就交換了聯絡方式，他也邀請我要是到福岡他住的那區的時候一定要

去找他們！(2015/10/11) 
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後來我去都花買大阪燒的時候，沒想到爺爺老闆居然還記得我，其實這次是我

既跟齊藤先生來之後第一次光顧這家店。 

想吃大阪燒是一個原因，另一個原因是我想拿台灣的禮物送這個爺爺，因為和

齊藤先生來的時候，有聽爺爺說他還是第一次遇到台灣人。 

我這次也是跟爺爺聊了很多，只是，我發現只要是有點年紀的人以及小朋友，

講話都會有點讓人聽不太懂，不曉得是不是因為我是外國人的緣故？覺得口音

蠻重的。 

不過爺爺很厲害，聽得懂我講的話還能幫我接話題，真的覺得爺爺好親切！後

來我要回去之前爺爺請我等一下，他跑進去後台拿了一袋橘子還有一罐鋁罐裝

的芬達給我，說是要送我的！(2015/10/11) 

 

  

我自從被真帆邀請進去茶道社之後跟真帆就時常有很密切的交流。 

例如一開始我其實不知道該怎麼訂宿舍晚餐，也是真帆教我的，我們還約好看

哪天的菜單比較好吃，然後一起訂晚餐一起吃飯聊天。 

不得不說廚房姐姐的廚藝真的很好，每道料理都已經是可以端上餐廳檯面的等

級！重點是……廚房姐姐看起來超級年輕卻是廚房主要掌廚的！真的是人不

可貌相！ 
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(圖片擷取自網路) 

我跟真帆變得比較要好之後，我和真帆常常會互相教對方自己的母語。 

真帆跟我比較有空閒的時候，真帆就會邀請我去她房間，由真帆教我日檢考古

題中我不懂的地方，而我會教真帆簡單的中文會話中會使用到的單字（拼音跟

注音兩者都會使用）。 

但對外國人來說，果然注音還是有點難，所以我特地為了真帆學了拼音。我們

就是互相勉勵互相學習，真帆雖然目前還沒有修過中文的課，但是她跟我說她

覺得我教起來的中文感覺很有趣，之後她也想要選中文課，然後總有一天可以

用中文跟我聊天，讓我覺得超級感動！ 

然後互相教導學習中我們也喜歡閒聊，例如真帆跟科上的朋友有在網路經營廣

播劇節目、真帆的夢想、今天發生了甚麼事情之類的，真的是無話不聊，漸漸

地感情也變得非常要好。(2015/10) 
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我們 12號星期一日本又放假！這天是「體育假」，所以真帆邀請我一起去看她

們言語藝術科上的學姊的校外劇場演出。 

這場劇場表演是學校這個學姊被校外專門的劇場邀請客串演出，裡面因為沒辦

法拍照，所以我們只好出來之後再另外找學姊合照。 

劇場真的超級震撼，他在一個小小的空間裡，做了許多道具佈置，服裝等也都

沒有馬虎，甚至連走位也是，簡直就像是在看電影一樣！ 

一人飾多角你也會覺得很自然，中途換衣服的速度也很快，我原以為表演方式

會像日本方式一樣輕柔，結果不是！反而是像在看百老匯音樂劇的表演一樣！ 

雖然這場要價 1200 日幣，但我真的覺得值回票價阿！(2015/10/12) 

 

  

我特別想說一下的就是我在台灣是不敢吃茄子的！吃了就會生理反應的反胃

然後嘔吐，所以我一直都不敢碰，在和真帆討論不能吃的食物的時候也有說到

這件事。結果我們吃飯吃到一半的時候真帆就問我說我杯子中沾著茄汁的那道

料理該不會吃了吧？她驚訝地告訴我那道料理……是茄子！我人生第一次吃

了茄子不會嘔吐就獻給日本了，我們兩個都覺得很不可思議，但後來得出一個

想法就是，或許是因為料理手法不一樣吧？日本的口感比較不軟爛。 
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日本真的是到處都很重節慶氣氛，像是 10月份路上就會裝飾著南瓜燈的裝飾

品，而且也會推出很多南瓜食品，蛋糕也有南瓜口味的！ 

因為 10月份已經有點慢慢轉涼，所以我請真帆陪我去買外套，搭火車回去之

後真帆說想要買炸雞回去當便當的配菜，所以我們就去了火車站前真帆很推薦

的炸雞店買炸雞的時候發現……日本很有名的小淳居然來過！後來想想，福岡

女學院附近真的很常有這種拍攝節目，例如之前跟大家在宿舍談話室在看「モ

ニタリングーもしも自動販売機が話しかけてきたら、答える？無視する？

（人類觀察的如果自動販賣機跟你講話的話你會怎麼回應它或者無視？）」，結

果福岡特輯的販賣機就是在我們宿舍西門出去後面的那個地方拍攝的，我們在

談話室差點沒有把嘴裡的晚餐吐出來！就在這麼近的地方！ 

※福岡特輯雖沒有被剪輯下來但有興趣的人可以去 Youtube找其他集來看。 
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校慶我幾乎都是跟社團待在一起，但事前準備的時候有朋友說他們攤位要賣東

西，所以請我幫忙畫他們擺攤要用的海報，所以我們就一起在宿舍徹夜趕海

報！然後在第二天齊藤先生幫我跟一樣是留學生的ウンスン一起照相留念（圖

右），ウンスン是我在福岡第一個認識的韓國人！我們因為一樣是住在宿舍也

常常會有一起修的課，所以我們感情很好！(2015/10/22) 

 

 

校慶第一天我都在社團茶室裡面幫忙，而第二天在我去幫忙國際交流中心包餃

子的時候，めぐみ就穿著表演的服裝過來宣傳，因為他們ハンドベル部（手搖

鈴社）今天下午的時候要表演，所以希望我們可以過去看他們的表演。 

所以我就下午的時候就跟那須先生、齊藤先生一起去觀賞めぐみ他們的演奏。

(2015/10/24) 
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我說手搖鈴社大家可能會誤會是只有小小的手搖鈴，但其實不是，ハンドベル

從小至大，各種大小的都有！我手上拿的那個ハンドベル是尺寸最大的一個，

超級重，我光是一隻手還沒辦法拿起來！ 

多虧めぐみ的福讓我可以這麼近距離地碰觸到ハンドベル！這些都是從國外

買進日本的樂器，所以我拿起來的時候還需要戴手套，深怕會不小心弄傷它，

超小心翼翼！(2015/10/24) 

 

 

晚上結束的時候我們一起去吃飯，在要吃飯前我們經過學校穿堂，結果超級幸

運地看到校慶最後一個表演！幻燈片投影！(2015/10/24) 
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中午去國際交流中心的時候發現的，日本的學生很多都會自己帶便當！（圖左） 

這個是跟めぐみ、裕香、みなみ聊天聊到便當的話題的時候，請他們拍給我的

照片，他們菜會分開用容器裝或者用錫箔紙隔開。 

我覺得台灣不習慣自己帶飯菜的原因或許是因為我們天氣本來就悶熱，食物從

早上放到中午很容易悶壞，另外也可能是我們物價普遍較便宜，所以就養成外

食的習慣了也不一定。覺得每次星期二都可以學到很多不一樣的知識。 

後來下午去參加社團課的時候愛惠突然拿了博多很有名的通りもん給我，然後

跟我說因為之前社團課的時候我們有聊到，所以她就拿了一個來給我吃！我們

只是閒聊聊到耶，居然還特地帶來給我，真的太可愛太親切了！(2015/10/27) 

 

  

我上面介紹課程的時候曾經有說到我有修一門「日本文化論」的課，而那門課

的高岡老師看我對日本文化很有興趣，所以特別問我要不要跟他另一門觀光文

化論的學生一起去校外教學。真的是很特別的經驗，在日本的課程裡面還是第

一次校外教學！ 

我們這次是去參觀大分縣國指定重要文化財的古蹟－草野本家，聽解說員說這

邊全部都是日本舊時期所留下來的古蹟，據說已經有 100年以上了，覺得聽到

我們現在腳下所踩的這棟房子有百年歷史，就覺得更讓人戰戰兢兢，雖然解說

員說近期可能會打算再一次重建內部。(2015/11/03) 
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實際進去參觀過後才知道，原來以前的日式建築幾乎是內部全部貫通的。 

裡面覺得特別有趣的是，他們這類的房子上面的梁柱（鴨居）都會有個類似貝

殼的形狀的雕刻，一開始是因為覺得很漂亮而注意到它，後來詢問了一下為甚

麼刻意要放個雕刻在梁柱的連接處？原來是因為要把柱子的連接處藏起來，讓

他看起來比較美觀。(2015/11/03) 

 

  

 

中午的時候我們去了咸宜公民館吃午餐，是類似台灣的活動中心的地方，就是

平常雖然沒有人使用，但是辦活動需要場地的時候可以來這邊申請使用，當然

也有提供椅子、桌子等，使用完畢之後需要自己整理乾淨，和台灣一樣。 

然後這次的午餐是學校麻煩外面的店家幫我們準備的，日本的便當都是冷的，

老實說在台灣我真的沒有很喜歡吃冷食，可是很奇妙地，日本的便當卻讓我覺

得很美味！而且和大家一起在日式騎樓下面吃飯真的別有一番風味！

(2015/11/03) 
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後來大家吃完便當之後我們用走的到我們下一個目的地－咸宜園，去參觀日本

舊式建築，原本這個地方留有的遺跡有東家跟西家，可是在土地劃分改革下，

只剩下我們現在來參觀的這一塊土地。 

仔細看的話可以發現，除了這個地方，其他的地方都已經改建成現代式建築，

蠻令人感到可惜，畢竟像這種舊式建築就算是在日本也已經不常見了。 

這邊其實是古人念書的學校，所以透過解說員的介紹，以及實際參訪，可以很

容易地想像當時大家念書的情況。(2015/11/03) 
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國際交流中心在 11 月的時候辦了「博多街歩き」，聽說前期的時候是去天神。 

這次要去博多街走之前，我跟小宮小姐還有齊藤先生特地去查了有沒有能夠直

達的公車，又從這種日常的地方多學到一課了！ 

然後這個時候要說有多冷就有多冷，室內的窗戶都結霜了！ 

在台灣近期越來越熱，真的很久沒有感受到這麼冷的冬天了！蠻開心的！

(2015/11/21) 

 

  

當天我跟齊藤先生還有めぐみ一起從西門搭公車到我們集合的地方「博多座」，

博多座是劇場地點，像是寶塚等有名的戲劇都會在這邊表演！ 

等大家都集合之後我們就出發去第一站「上川端商店街」，我非常喜歡日本的

商店街，各式各樣的商店裡擺著玲瑯滿目的商品，像是這天齊藤先生介紹給我

們說，在這邊有一攤非常有名的「川端ぜんざい（川端紅豆湯）」只可惜我們

集合時間有點早，所以店家還沒開。(2015/11/21) 
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接著我們穿越商店街來到了「博多町家」，我們去看了博多的工藝品，他裡面

有超多解說影片，會說明是怎麼從絲製作成工藝品。重點非常貼心地還有中文

版，當天覺得很可愛的一件事情就是，那須先生的孫女－さらちゃん在我們要

進去博多町家之前就說她要代替我們先進去探路，然後光速出來之後還特地在

紙上畫給我們看！ (2015/11/21) 

 

 

逛完雜貨店之後，我們去了福岡很有名的櫛田神社。 

然後沒想到小宮小姐跟她先生以及小孩這個時候也來神社，據說因為現在剛好

是 753的節日（日本在小朋友 3歲 5歲 7歲的時候分別會把小朋友穿上和服，

然後慶祝小朋友 3 歲 5歲 7歲，之所以會有這個傳統是因為在古時候醫學並不

發達，小朋友能夠順利長大算是一件讓人很高興的事情。）(2015/11/21) 
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隔天我跑去看日本傳統藝能入門－狂言。 

所謂的狂言指的是日本戲劇的一個流派，一開始我也不懂狂言是怎麼樣的藝

術，後來我去了才知道原來這是古時候的喜劇。 

住吉神社的能樂殿是福岡裡面唯一的傳統藝能的表演場地，據說日本全部只有

三個這樣的場地。當天表演者表演了幾個小短劇，但是因為狂言使用了大量的

俚語，還有音調、聲調都跟一般講話時候不一樣，說真的要完全理解內容真的

蠻困難的！(2015/11/22) 
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11月的時候真帆就邀請我說學務處在 12月要舉辦聖誕節派對，限額 200名，

而且還是第一次舉辦，問我要不要一起參加？所以我們就跑去報名了。 

餐點真的超級豐富，不只有水果拼盤、炸雞、沙拉，就連最重要的蛋糕也一個

都沒有少，這樣大陣容的餐點學務處居然只跟我們收 100円！實在沒有比這更

佛心的了！我跟真帆都驚呼物超所值！ 

重點是不只有餐點，我們還有抽獎！每個人在入場的時候都會拿到號碼的手

環，然後在後半場有抽選，結果……在兩百名裡面我居然中獎了！抽到電動睫

毛刷跟洗臉機！真的已經很滿足了，所以我就把電動睫毛刷送給了真帆，畢竟

要是真帆沒有邀請我，我也不會中獎！(2015/12/04) 
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這是我練習日檢 N1聽力的考古題。 

其實到日本之後會發現其實圖書館並沒有那麼多日檢的書，就算有年代也有點久

遠，所以柴田老師就特地幫我準備了聽力的考古題給我練習！（真的有需要也可

以跟圖書館申請購書，只是我在知道可以購書之前就已經先跟柴田老師商討完

了。） 

准考證我是讓郵差幫我直接寄到宿舍，舍監因為不知道是准考證，不小心撕開了

一小角還一直跟我道歉，另外舍監還超貼心的跟我說這次中高生的那個考場超

遠，還問我說我知道怎麼去嗎？我們邊聊舍監正準備詳細告訴我路怎麼走時，我

准考證一打開……考場居然在福岡女學院大學！當下我跟舍監都笑翻了，舍監還

笑說我真的太幸運！(2015/12/05) 

 

 

在日本考試果然還是很緊張，而且很多規定都不一樣。像是橡皮擦的紙套要脫

掉、包包放椅下就好不用拿到黑板前、犯規會給黃卡、出局給紅卡……不管如何，

努力了這麼久，最後有順利合格真的太開心了！(2015/12/06) 
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社團的時候跟大家都會聊天，最常跟我聊天的愛惠跟我說有一間很有名的甜點

西餐式的吃到飽，問我要不要一起去吃，愛惠也知道我要考日檢，所以還特地

跟我約在日檢過後的假日，這天我就跟愛惠一起出門去市區玩了。 

除了吃飯之外愛惠還帶我去很多地方逛街，然後也帶我去看了神社，更跟我聊

了很多事情，我們還跑去拍拍貼，一起去買聖誕節交換禮物，還看到福岡的觀

光巴士。（圖右） 

我第一次在日本吃吃到飽以及拍拍貼都獻給愛惠了，在我要回家的時候愛惠還

特地陪我等公車，這麼麻煩她讓我超不好意思的…… 

不過也因為這樣我們又多聊了很久，然後她跟我說，她爸爸跟媽媽問我要不要

去他們家玩，說因為我住在學校一定沒有吃過道地的家庭式料理吧？所以要我

一月份找一天去他們家，愛惠媽媽要煮晚餐給我吃！(2015/12/13) 
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接著這天星期二因為佐島老師特地去邀請

九州熊本城的武將來我們學校表演，所以守

山老師的早上兩堂課就直接帶我們過去看

表演了！ 

裡面印象最深的是「黒田官兵衛」，因為老

師之前就一直介紹他給我們認識，然後中午

的時候老師還特地請武將到國際交流中心

與我們交流，特地跟我們拍照！ 

武將身上的盔甲跟刀都是真品，所以隨便一

套都要 20公斤以上，他們走路的時候也會

有盔甲摩擦的喀喀聲。 

後來其中一個武將還跟我去上了體育

了…… 

雖然那天我們是打羽毛球，第一次看到武將

穿著 20kg的盔甲打羽毛球。(2015/12/15) 
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一直很喜歡福岡女學院的國高中的制服，而且還是日本第一間有水手服的學

校，之所以有機會穿到是因為柴田老師以前是福岡女學院的學生，這是她國高

中的制服，老師特地帶來借我們穿的。和我一起穿制服的是越南的ズン跟韓國

的ウンスン。(2015/12/16) 

 

 
再來真的要說一下讓我吃驚的事情，日本真的超級喜歡聖誕節，我光是這個 12

月就參加了超多聖誕節派對！而這天也是為了下禮拜國際交流中心的聖誕節

而特地來幫忙做裝飾，小宮小姐還半開玩笑地說，來幫忙的人這麼少，當然要

拍照留念。(2015/12/17) 
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而這天晚上學校辦了個聖誕晚會，為了促進國高中生跟大學生的留學生的交

流，也因為這個晚會的福，我才知道原來我們學校有這麼多外國的學生！雖然

大學的留學生不多，但是國高中生的人數整整超過 10位數！真的讓我超級吃

驚！(2015/12/17) 

 

  

再隔天一天，是我們宿舍舉辦的聖誕派對，學務處跟國際交流中心的人真的很

用心，也特地為了我們扮成聖誕老人發糖果，每次只要有這種聚會就是超級豐

富晚餐的一天！雖然這樣連著兩天吃大餐真的不太健康，但是跟大家一起就覺

得沒有關係，況且氣氛超棒的阿！ 

然後我們這場還有舉辦交換禮物大會、大風吹等遊戲，但其實有一件很好笑的

事情，那就是我一直以為參加者只有女生……所以我交換禮物買了眼影。 

但是，沒想到其他教職員也來參加了禮物交換大會，害我交換禮物的時候超緊

張，很怕是男生教職員拿到我的禮物阿！ 

不過幸好拿到我禮物的是山口小姐！真的太好了！覺得超開心，尤其拿到我禮

物的人是這麼照顧過我的人，真的覺得很開心！(2015/12/18) 
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在星期五上完柴田老師的課的時候，我們都會留下來聊天，然後剛好講到言語

藝術科的戲劇公演，柴田老師就說他會去看，問我跟美國人的メイリー要不要

去，原本メイリー也想去，可是她假日的時候剛好有事情走不開，所以後來就

只有我跟柴田老師一起去看戲劇公演。 

因為柴田老師是有事先預約的，所以託老師的福我拿到預約才拿得到的限量資

料夾！覺得日本的學生真的很有創意，他們利用切換燈光的手法以及走位轉

景。看完公演之後我和我社團的學姊們拍照留念，之前學姊知道我很喜歡戲劇

表演就一直在邀約我來看他們的公演，後來學姐還為了我跟科上老師要了他們

之前公演的影片，燒錄成 DVD送給我。(右下) 

看完公演後我跟柴田老師稍微去了一下福岡活動中心，結果沒有想到剛好有台

灣台北的大學在那邊演講，目的是希望多拉點日本留學生過去。我跟柴田老師

對話的中途，突然志工跑來跟我們搭話，聊了一下子後，柴田老師跟志工說其

實我也是台灣人，然後在福岡留學中，結果沒想到對方居然問說看我有沒有興

趣教日本人台灣文化或中文，就是等於台灣約聘的老師！ 

其實當下很想接這工作！只是我 2月份就要回來台灣了，得先完成台灣的學業。 

覺得果然機會都是突然出現的，但能不能把握就是另一回事了，真的蠻可惜

的。(2015/12/19) 
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星期二這天我們在國際交流中心舉辦第五個聖誕節派對……對、包含社團的聖

誕節派對已經是第五個了！ 

真的不是我誇張，日本人真的很喜歡聖誕節！真的很喜歡！不過意外的是我們

吃炸機而不是蛋糕，我在來日本之前還以為聖誕節一定是吃蛋糕…… 

看來果然還是因人而異！ 

這天除了我們之外武將也跑來跟我們慶祝聖誕節，一起吃炸機慶祝。 

國際交流中心給了我們賓果玩，不過這次我一個都沒中，果然運氣都在之前的

聖誕節晚會用光了。但是也真的很有趣，第一次跟武將玩賓果。(2015/12/22) 

 

  
日本在 1月 1日的時候有互相寄賀年卡的習慣，然後郵筒就會在 12月份的時

候把平信的地方改成收賀年卡。台灣不怎麼寄賀年卡所以這還是第一次看到這

樣的！另外日本的郵筒也多是紅色的！(左圖) 

其實我很喜歡書信，所以我也有寄賀年卡給認識的日本人，原本想要教職員都

寄，但我不知道大家的地址，我只知道社團學姐的地址還有愛惠家的地址，所

以我就只寄給愛惠跟學姊。 

冬天的時候福岡有一個特產就是超大顆草莓－あまおう，這個是福岡的朋友推

薦我一定要吃的特產之一！比我想像中的還要大顆，味道倒是沒什麼不同，跟

我們的大湖草莓一樣。(2015/12/22) 
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我在守山老師的課堂上認識了靖子，靖子是英語補習班的老師，早上會來福岡

女學院上課，下午則去教小朋友英文，然後在 23號的時候他們打算要舉辦聖

誕派對……對、我的第六個聖誕派對就獻給小朋友們了！ 

其實是因為我對小朋友很有興趣，然後靖子剛好有要辦這個活動就順便約我看

要不要充當一日小老師。 

喜歡和小朋友接觸的我當然一口就答應了！我平常就很喜歡小朋友了，更何況

是日本的小朋友呢！ 

學校在 23號開始放寒假，一直放到 1月 5號，我預定 12月底到 1月這段時間

要跟韓國朋友ウンスン一起去東京參加舉辦給學生及外國人參加的跨年活動，

是柴田老師推薦給我們的活動，所以有事先買好「青春 18車票」。 

「青春 18車票」可以任選 5天隨意搭 JR列車，我 1月份的活動只會用到 4天，

但我又沒有別的預定，我就把其中一天用在 23這天了。 

這是我第一次搭 JR 到古賀！到了古賀之後靖子開車來接我，我們先去吃了靖

子推薦的日式蓋飯，吃完之後我們去了靖子家，把聖誕節活動要用到的東西都

放上車，然後載往活動中心。（2015/12/23) 
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到活動中心之後我們先把東西卸下來，然後靖子告訴我教室名稱，麻煩我先把

東西推進去，她先去停車。我很快就找到教室，但後來活動中心的人問我說需

不需要提供我們另一間大小比較剛好的教室？而靖子剛好回來，的確我們是不

需要那麼大間的場地，因為小朋友才 12人，所以我們就換到另一間小教室了。 

在小朋友來之前，我們先把場地布置好，以及把要送小朋友的聖誕節禮物都排

好，之後小朋友陸續進來了。 

一開始跟他們講話他們都蠻害羞的也不太搭理我，我想可能是因為第一次見到

我吧？但後來我跟靖子跟他們分組玩搶答遊戲之後，小朋友開始會來找我聊

天，她們拿到我沒有的獎品還會問我說如果我要的話要給我，我把糖果給他們

也會開心地收下來。一開始雖然不太理我，但透過活動跟小朋友互動聊天後，

小朋友還會黏著我，讓我覺得超開心！ 

活動結束之後，我們邊收拾邊等家長來接小朋友回家，然後裡面有 3個小朋友

的家長比較晚來，我們就又開始聊起天來，小朋友問我從哪裡來，我告訴她我

是台灣來的，我想她可能不知道台灣在哪，所以我描述台灣的地理位置是在沖

繩的下面一點的地方，果然小朋友馬上就懂了！ 

超級開心能夠跟小朋友交流，我超喜歡小朋友，居然能有這樣的機會真的都要

好好謝謝靖子！(2015/12/23) 
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活動結束之後靖子開車載我去「宮地嶽神社」。來到日本之後我覺得跟台灣最

大不同的一點就是，在台灣是幾乎人人都會去考機車駕照，但日本不是，日本

是人人都會去考汽車駕照，所以你會看到日本的女生幾乎都是會開車的。 

宮地嶽神社那天沒什麼人，但是聽靖子說新年參拜的時候這邊絕對會爆滿，就

像福岡的太宰府一樣，是參拜聖地。這神社有名的一點是它代表神社的連繩是

日本最大的（圖左），逛完神社之後靖子還買了這邊的特產－松ヶ枝餅給我吃，

這個不會有很濃的味道，我覺得比起梅ヶ枝餅我會比較喜歡這個。 

最後靖子還帶我去看海！第一次到日本海邊玩！（雖然當天很冷）因為神社離

海邊超近，所以我們就跑去看海了，只不過當天天氣不是很好，所以看不太到

對面連綿的小群島，但是有看到成群的海貓！(2015/12/23) 
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結束去古賀的活動之後，緊接著就是我跟韓國來的留學生ウンスン要搭 JR去

東京參加「ゆく年くる年」的跨年活動！從福岡搭 JR衝去東京…… 

現在想想我真是勇氣可嘉，從福岡到東京約 2.7個台灣的距離， 

恩……我們搭的 JR 不是新幹線，用清楚的方式說明的話，我們不是坐高鐵，

而是坐火車橫越 2.7 個台灣。 

其實從福岡到東京都是要轉車的，我事前把 12/29號（出發）到 1/3號（回程）

的所有路線都查好，然後抄在手冊帶在身上，包括行駛時間、下班車的出發時

間、哪一號月台上下車、有多少時間給我們換車……我都事先仔細查過了！ 

所以雖然是第一次在日本長途旅遊，也是第一次搭 JR到東京，但其實沒什麼

好害怕的，而且也順利抵達了！(2015/12/28) 

 

 

29號這天我們是凌晨去 JR南福岡搭頭號列車，開始了我們的旅程！ 

這天超級興奮的！因為我還是第一次這樣欣賞日本的日出！照片三張分別是

凌晨跟早上。(2015/12/29) 
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這天我們在大阪稍作了一下停留，去吃了道地的大阪燒和章魚燒！台灣的章魚

燒都是有點焦焦的、咬下去表皮還會脆脆的，就是裡面的餡也一定要熟透才會

賣給客人，但是日本的章魚燒不是這樣！日本是內餡軟軟的……有點半熟的感

覺，但很好吃，其實來到日本就會有其實生的東西也可以吃的觀念。 

其實這天原本有考慮要住大阪、也比較熱鬧，但是後來發現這樣隔天會來不及

出發，所以就照我原來的計畫，我們去住京都隔壁的米原市。(2015/12/29) 

 

  

終於抵達會場之後，你會發現工作人員都超熱情！然後我們一進去就被分組，

ウンスン跟我的組別不一樣，但我們幾乎是小組活動，所以只好開始從新跟大

家認識。而最讓我們驚訝的一件事情就是，這個活動招募參加人數 300人，我

跟ウンスン都想說大可能大家都睡通鋪吧……結果沒想到居然是個人房！ 

包含我們 3天的 3 餐居然才 5000円！我們真的都嚇傻了！(2015/12/30) 
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一開始的時候都互相不認識，但工作人員在上面帶動氣氛之後我們就散開小組

活動，一下子就互相混熟了。我這組有兩個日本人的領隊、兩個中國人、一個

馬來西亞人、一個蒙古人、一個日本人和我一個台灣人。這種活動最有趣的就

是大雜燴可以認識很多各國的人！ (2015/12/30) 

 

  

隔天一早起來我們就被集合起來一起做體操，好玩雖然好玩……但是好冷阿！

就算身上穿了好幾件衣服，還一起做體操，但還是好冷阿！ 

體操結束後我們大家就分批帶去食堂吃早餐，全部都是自助吃到飽！而且什麼

都有，從日式到洋式，想吃甚麼就有甚麼。 

吃完早餐之後我們就開始今天的活動－「體驗日本文化」，我們首先衝去體驗

的就是搗麻糬，不要看我拿的那根棍子看起來沒什麼，它完全是實心的，超級

重阿！搗麻糬時手還會抖阿！(2015/12/31) 
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然後同個場地旁邊有麻糬可以免費拿來吃，至於麻糬哪裡來的……其實就是我

們剛剛自己搗的麻糬。或許大家會想說 300人都要吃麻糬，這樣分量足夠嗎？

但其實你知道當 300 人都想體驗搗麻糬時，根本沒有麻糬夠不夠吃的問題，一

堆人免費等著幫你搗你要吃的麻糬阿！(2015/12/31) 

 

  

 

吃完麻糬我們接著就開始闖關遊戲，透過體驗日本文化且合格就能通關。 

這關是在一定時間內將豆子從一個碗夾至另一個碗！然後數量超過對方隊就

算贏，以及體驗穿浴衣，還體驗了敲不倒翁、陀螺、日式鬥片（めんこ）、跳

繩小皮球、劍玉、123 木頭人、羽子板等，比較可惜的是因為闖關活動有限時，

所以沒什麼照甚麼照片。 (2015/12/31) 
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闖關完後我們還一起彩繪屬於自己的羽子板跟用棉線做吊飾！ 

而這天晚上有跨年活動，在跨年活動之前我們都是自由時間，我跟大家還在這

個大廳玩羽子板練習中文的數數。(2015/12/31) 

 

  

主辦單位還準備了暖桌給我們體驗，我們大家就鑽在暖桌裡面一邊看日本紅白

一邊玩聊天吃橘子，體驗真正的日本跨年！ 

後來發現有人有帶撲克牌跟人狼的桌遊，我們甚至開始玩起桌遊，簡直像是認

識很久的朋友一樣，覺得很有趣。(2015/12/31) 
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接著我們大家一起被集合到大廳，要開始正式的跨年倒數活動！主辦分別發給

我們拉炮，然後在前 5分鐘關燈開始撥放 PPT，而那 PPT的內容居然是我們這

幾天進行活動的影片及照片！（難怪覺得主辦不時在照相原來這就是原因） 

最驚喜的是，其中一天我們有被集合起來拿著我們 15小組的「15」一起合照，

結果沒想到就是倒數計時的時候要用的！倒數到 15的時候我們照片會顯示在

屏幕上。 

和大家一起倒數真的超級熱血！倒數完我們就整夜開音樂會直到凌晨跨年結

束，和這麼多日本人、外國人一起跨年真的是出生以來第一次，這真的是超級

難得的經驗。(2015/12/31) 

 

  

 
早餐跟晚餐則準備了日本道地的「御節料理」、「年越しそば」、「お雑煮」給我

們享用！聽我們小組的領隊說我們吃的這些日本道地料理規格真的很高檔，是

很正式的那種，正式到他們也有點嚇一跳。(2015/01/01) 
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新年的第一天我們有小組的自由時間，平常我們只能待在活動場地活動，但這

天因為是難得的新年，所以特地給我們大家出遊的時間。 

我們組一開始先去了離活動中心很近的明治神宮參拜，除了人多這點，還想特

別講一下的就是沒想到在這麼都市的地方，明治神宮這邊居然還留有一大片森

林！我們穿過森林才抵達明治神宮。(2015/01/01) 
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接著領隊說她老家在鎌倉，所以一瞬間我們小組就確定要跑去鐮倉了！（右上） 

用說的可能沒什麼，但從我們這裡通過新宿到鐮倉其實單程就要上一個小時

多……認真想想其實蠻遠的。 

鐮倉人也不少！我們剛到就感受到那衝擊力了！表參道（左上）開始到神社滿

滿地都是人，我們大家還不小心走失了幾次…… 

我們最後其實沒有到達神社，因為人實在太多了，我們擠不上去，加上還要算

上回程時間，所以我們就打算以觀光為目的了。 

所以一開始就衝去吉卜力，還買了能夠刻上自己名字的筷子，大家則買了鐮倉

啤酒跟冰淇淋泡芙跟和菓子等，雖然難得過來沒辦法去到神社參拜有點可惜，

可是跟大家這樣隨處逛逛也是一個很不錯的經驗。 (2015/01/01) 
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後來我們又花了一小時的車程趕回來之後開始準備比賽項目，其實我們這幾天

都會用一些空閒的時間來討論比賽表演節目，後來我們決定要演戲！主題也大

概決定好了，但今天沒那麼快進入正題，在那之前領隊帶我們去逛了一下販賣

部，然後請我們一個人吃一枝冰！（左上）接著才開始進入正題。 

我們演的內容是環繞在留學生及日本人的觀念不同，覺得我們最厲害的是我們

居然能夠在 4天 3 夜裡面擠出個作品搬上檯面，當然不只我們這組，每個組別

都需要創作個作品作為這個活動最後的成品，但結果怎麼樣我認為並不重要，

重要的是我們在這個過程所做的付出，我們從一開始提出意見，互相磨合，最

後定案，角色分配及排演，當然還有製作道具等，我都覺得我們根本是把好幾

個月的東西濃縮在這短短幾天裡面，雖然後來我們沒有得獎，但是我們已經得

到比獎項更棒的東西了，那就是我們這深深的羈絆！

(2015/01/01-2015/01/02) 
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這天是最後一天，看完表演之後活動就此落幕了。 

我和我的夥伴們從一開始互相不認識，對對方還有點生疏，每個人都鼓起勇氣

互相搭話，經過一連串的互動，我們對對方變得了解，也懂得團隊合作，加深

了我們的羈絆。 

我們小組的夥伴拉著彼此一起進行闖關活動、體驗日本文化，跨年活動也都陪

著彼此談天、跨年的倒數也都在彼此身邊，新年第一個向對方道「新年快樂」

也都是對方，不限國界，用心交友就是這樣的感覺吧！ 

在這最後的一天真的很令人不捨，好不容易才認識對方，卻這麼容易就要分開

了。但我們都相信，總有一天我們還會再相遇，帶著這樣滿足的心情我離開了

東京，為我在日本的新年留下了一個美好的回憶。(2015/01/02) 
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我第二次去別人家是去我茶道社認識的朋友－愛惠家。 

愛惠跟我在茶道社時常會聊一些家常話，例如愛惠還有一個雙胞胎妹妹之類

的，然後愛惠也會跟家人聊起我，所以愛惠家的爸爸媽媽也都認識我。 

愛惠爸爸跟愛惠媽媽聽到我只有半年會待在日本，特別邀請我去他們家作客，

說難得來到日本，一定沒有吃過日本家庭料理，就這樣回去很可惜，所以我就

被抓去愛惠家吃晚餐了。 

在去愛惠家吃晚餐之前我們還去愛惠家附近轉了轉，還去唱了卡拉 OK，然後還

聊天聊到選擇這所學校的原因，還有我們認識的開始跟我快要回去了的事情。 

愛惠說她很喜歡跟我聊天，說我都會仔細認真地聽她說話，所以她很開心！還

說因為我們興趣相仿，既喜歡畫圖也喜歡和風，所以真的很投緣等。 

其實不只愛惠很開心，我能夠認識愛惠我也覺得很開心！而且愛惠家的爸爸媽

媽還對我那麼照顧，真的讓我覺得以心會友的感覺很棒！(2015/01/16) 
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原本我從東京回來的時候大家說今年是暖冬可能不太會下雪，我聽到其實蠻失

落的，因為我真的從小到大沒有親眼看過雪阿！台灣根本除了高山都不太會下

雪阿！原本想說來日本有機會的，結果沒想到事與願違。 

一月中旬的時候天氣預報開始預測說，福岡有可能會降下久違 40年的大風雪！

結果沒有想到這天居然下雪了！下課的時候まり跑來跟我說樓下有人堆了個

大雪人哦！然後問我要不要下去看。因為我朋友大家都知道我沒看過雪，所以

他們看到雪比我還興奮，但不是他們喜歡雪，而是因為我終於可以看到雪，而

為我興奮！為我開心！ 

這天晚上真的開始下起大風雪，溫度突然急遽到只剩下 2度！體感溫度只有-3

度，真的不是我要講，我還是第一次體驗零下的溫度阿！ 

比起冷，興奮的心情已經勝過一切了！(2015/01/19) 

 

 

  

其實日本人看到雪不會太興奮，因為每年都會下，只是下大下小而已，他們想

到的都只有「今天 JR會不會因為雪而停駛呢？」。 

雖然下雪，但下午的課還是得上，體育課上完之後，體育課的朋友還特地陪我

來堆雪人！超感動！(2015/01/19) 
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大雪連下好幾天之後福岡就變成這個樣子了！大風雪覆蓋整個福岡市！學校

也整個埋在雪裡面！我直到這個時候還是非常雀躍。 

平常我就會跑去國際交流中心聊天，這天去的時候還記得他們還開玩笑跟我說

是不是因為我想要福岡下雪才下了這麼大場的雪？ 

雖然他們是開玩笑的，但是我真的覺得我很幸運！自從來到日本之後，我一直

都很幸運，而且覺得很幸福，我想，大概是因為大家對我都很好的緣故吧！

(2016/01/25) 

 

 

  
在融雪的這天晚上我跟真帆晚上一起去附近泡溫泉！ 

我們都覺得天氣冷的時候很適合去泡溫泉，所以就帶著毛巾跟換洗衣物一起衝

去溫泉會館了。這是我第一次跟朋友一起泡溫泉，恩……就跟我想的一樣，大

家都是全裸的，其實一開始會有點不習慣，但是當大家都一樣是全裸之後，其

實就會覺得也沒那麼需要害羞了。 

我們買的是套票，就是有包含晚餐，我們決定先去泡溫泉再出來吃飯，這天真

的很冷！其實比起下雪的時候，融雪其實更冷，所以去泡溫泉覺得超幸福的。 

尤其這裡還有露天溫泉！(2016/01/26) 
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接著是我們的留學生的結業式。 

其實我們這天都很緊張，因為我們要上台致詞。這天由會由校長頒發證書給我

們留學生，然後再由我們留學生發表這半年來自己的心得。 

最後再拍照留念，直到這個時候我才深深感覺到，這半年的留學時光是真的在

此刻結束了。(2016/01/27) 

 

 

  

而這天我們全部的人也辦了送別會，大家聚在一起吃飯聊天。 

我也從大家那邊得到了很多送別禮物，不論是老師給的還是朋友給的，我都心

懷感激地收下來，這個時候真的非常百感交集，不知道該怎麼言論我的心情。 

我很喜歡這半年認識的所有人，能夠和大家相遇我真的覺得很幸運！

(2016/01/27) 



 

114 

 

  

離開福岡女學院大學是 30號的時候，在離開之前我去了一下國際交流中心，

和那須先生做最後的聊天、打招呼。然後齊藤先生則提議大家一起照紀念照，

一切就跟我們平常的日常一樣，但這將成為我在福岡女學院大學最後的照片。 

我真的覺得能夠來到福岡，能夠認識大家真的太好了，這半年我有好多好多回

憶，受到很多人的照顧，回到台灣也永遠不會忘記這一切的。(2016/01/30) 
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五、 感想與建議 

《中文》 

  作為樹人第一屆到福岡女學院大學留學的留學生而言，一方面很期待會是怎麼

樣的留學生活，但在陌生且不是自己母語的環境中學習，另一方面還是蠻不安

的。 

  但自從來到日本後，為了不讓自己後悔，積極地與每個人接觸，每次的交談都

是種學習，也因為這樣讓我認識了很多的朋友，不安的心情也漸漸地消失。 

踏出自己的國家之後我才發現世界是這麼地寬廣，能夠與不是自己國家的人交流

是件多麼有趣的事情，我透過和大家的交流獲得很多只屬於我自己的寶物。 

  不論是從一開始親切介紹我認識學校環境的國際交流中心的大家、老師，還是

之後與我認識且積極與我交流的社團朋友，亦或者因為上同一門課而跟我變得親

近的朋友們，每個人都相當地親切，不論甚麼時候都會和我聊天，就算我有不懂

的地方，大家都會親切的教導我。我之所以能夠這麼快的融入這個環境，都多虧

大家的福。 

  這半年間我體驗了許多在台灣體驗不到的經驗，不論是和社團的大家一起努力

練習學習茶道、參加學校的各種活動、空閒的時候到處走走探險、搭 JR到東京

跨年、第一次看雪等，全部都是非常珍貴的回憶！從中我學到日本人的團隊合作、

親切以及日本人的「おもてなし（款待）」，更了解了文化雖然有差異，但我們不

會因為文化而成為交友的阻礙，交友是不限國界，用心在交流的。 

  來到福岡，我和形形色色的人相遇，為我的留學生活添加了一抹色彩，我相信，

我在這邊所學的，肯定會成為影響我往後人生的正面經驗。我相當慶幸能夠在福

岡女學院大學留學半年，來留學之後，我覺得我更加喜歡上這名為日本的國家了！

這半年真的受大家很多照顧，在此我想謝謝國際交流中心的那須先生、齊藤先生、

小宮小姐、松島小姐，學務處的山口小姐，我修課的守山老師、大國老師、高戶

老師、柴田老師、鍵村老師、佐島老師、日野老師、高岡老師、田中老師。以及

我在福岡女學院大學所認識的每個人，真的非常謝謝你們！ 

  很高興能夠與福岡女學院的大家認識，就算回台灣了，我也不會忘記你們的，

有機會的話我還想再去一次福岡，再跟你們見面！台日友好！ 

2016/01/31 
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《日文》 

樹人の初めて福岡女学院大学へ留学する留学生として、どんな留学生活を

過ごせるか、とても楽しみにしていましたが、すこし緊張も感じました。 

  ですが、自分を後悔しないように心で皆と積極的に交流し、お蔭で沢山の

友達もできました。他の国に行ったこそ世界は広いことがわかった、人々との

おしゃべりも面白くなって、交流で心の宝物も頂きました。 

  最初から校内案内をくださって国際交流センター、先生たちやサークルで

知り合った友達や同じ授業取ってる友達など皆さんはとても親切で、いつも話

しかけてくださいますし、わからないところも優しく教えて下さいました。皆

のおかげで、すぐ日本の生活に慣れました。 

  先生と友達との会話から、知識や文化生活、日本語など、色々勉強しまし

た。これだけではなくて、悩みがある時も私と一緒に悩んで頂いて、色々なア

ドバイスをくださって、そんなに気遣ってくださって、本当に心が温まりまし

た。 

  この半年間、サークルの皆と一緒に茶道を学ぶことをしたり、学校活動に

参加したり、暇なとき冒険したり、JRで東京で初詣したり、初雪を見たりな

ど、全て大切な思い出です。その中にグループ活動の重要さ、「おもてなし」

という日本文化なども学んだこそ、文化が違っても心で交流すれば友達になる

壁にはならなずことがわかりました。 

  福岡に来て、色々な人に出会って、いっぱい思い出も作りました。 

きっとこれからの人生に良い経験になると思います！福岡女学院大学に来て

本当によかったです！留学に来た後もっと日本のことが好きになりました。 

この半年間、国際交流センターの那須さん、斎藤さん、小宮さん、松島さん、

学生課の山口さん、守山先生、大國先生、高戸先生、柴田先生、鍵村先生、佐

島先生、日野先生、高岡先生、田中先生と福岡女学院に知り合った方々に沢山

お世話になりました、誠にありがとうございました！皆と知り合って仲良くな

れて本当に喜んでいます、台湾に帰っても皆のことは絶対忘れないです！チャ

ンスがあればまた皆を会いに行きたいです。日台友好。 

   2016/01/31 
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六、 附錄 

《旅遊》 

 

結束福岡女學院大學的課程之後我就開始了為期一禮拜的旅遊。 

當然在福岡的時候就自己要做好功課，看需要甚麼自己要知道，這部分倒是很

推薦學校的圖書館，裡面有很多旅遊資訊。像我搭到關西機場的機票也是在日

本自己買的。 

因為我主要是要玩京都，所以住的地方我也是訂在京都，雖然我現在已經在關

西機場了，但我還有一段路的車要坐呢……而這天到住宿的地方後，主要是梳

洗完就就寢了。 

 

我在福岡的時候就很喜歡到處走走探險，因為我覺得搭車很容易錯過路上風

景，所以我京都旅遊的時候決多都是用走的。這段旅遊期間我都是拿著地圖到

處跑，這也是我覺得旅遊中的一大樂趣。(2016/01/30) 
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隔天一早吃完住宿提供的早餐之後我馬上就出門了，旅遊的時候總是會特別早

起。我特別喜歡商店街，日本的商店街總是別有一番風味，不過也是有像這種

已經不太有人氣的商店街，看起來有點冷清。 

經過商店街之後我在路上看到正在織東西的紡織機，特地拍下來是因為他紡織

機上的兩個會動的和尚裝飾很可愛！(2016/01/31) 

 

   

 

   
我的目的地是下鴨神社，但順路去看了晴明神社等其他有名的神社，結果意外

發現很有趣的東西放在地上（圖右）看起來很像鳥巢。有的還會有相撲場，我

想可能只有比賽的時候會用到。(2016/01/31) 
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看到鴨川就代表下鴨神社很近了，在鴨川這邊有納涼床(右下)，通常是 5月到

9月才會有活動，主要是因為京都接近夏天都很熱，所以大家會在河邊納涼床

的這個地方開店，讓客人可以邊享受美食邊享受涼風。只可惜我去的這個時候

還很冷，所以並沒有營業。 

然後納涼床的附近則有很有名的跳烏龜，他們放了很多烏龜形狀及方形的石頭

在河床上，這邊很多人會帶著小朋友來玩，從一邊跳至另一河岸，但我不得不

說……這邊河流湍急，加上石頭跟石頭的縫隙很大，真的要小心啊！ 

而這附近也是野餐的好地方，當天也有小童軍在這邊的公園野餐。

(2016/01/31) 
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在到達下鴨神社之前要先走過糺之森，在途中會發現這邊不只保有樹林的生態，

河水也超乾淨，隨便都看得到魚在水裡優游自在地游來游去。而這片樹林居然有

6座台北小巨蛋那麼大耶……走的時候總是喜歡走馬看花，所以沒有注意到居然

有這麼大！真的很不可思議。 

下鴨神社很特別的是，進去之後裡面有十二干支的生肖神，是別的地方所沒有

的！我也在這邊買了下鴨神社的吊飾，真的很漂亮！(2016/01/31) 
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接著我去了出町商店街，因為我喜歡的作品「有頂天家族」就是取景於此的，

所以特地來朝聖一下。雖然跟想像的不太一樣，不過裡面還擺有很多角色的裝

飾，還設有一角是放聲優之前來訪給的話或者遊客來朝聖的留言等，雖然商店

不多，但有興趣可以來看看聲優們所留下的留言。(右下) 

到這邊發生了一件很驚人的事情……在我走出商店街的時候，對面剛好有一家

人邊吃東西邊跟我擦肩而過，結果過沒有 5秒，我後面突然有女孩子發出慘叫

聲，還一直尖叫大喊好可怕，嚇了一跳的我轉頭過去看了一下，沒想到那女生

居然被老鷹襲擊！對，活生生的老鷹！ 

因為那女生邊走邊吃被老鷹看到，結果手上的食物就被盯上了，那女生嚇得手

上的食物掉了也不敢撿，馬上拔腿就跑，而有點距離的我則是看到攻擊成功的

老鷹在空中盤旋了一下子，接著馬上下來享用剛剛搶奪到的食物。活生生的老

鷹……塊頭真的蠻大的，我拍完照片也不敢久留，馬上就離開了。(中下) 

後來往回走發現有家店上面居然寫了「たぬきうどん(狸貓烏龍麵)」，嚇了我

一跳，仔細問了一下才知道其實裡面沒有狸貓，這是加了天かす的烏龍麵料理

的別稱，似乎會因為地區不一樣而有不同名稱。(2016/01/31) 
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這天我因為要去大阪可是沒有大阪的地圖，而且我有想買的車票套票，所以我

特地去京都車站前鐵塔的詢問處找服務人員，結果服務人員超好聊！她在跟我

介紹套票內容的時候因為看我護照知道我是外國人還特地拿英文的版本出

來……但英文我反而比較混亂！雖然很不好意思服務人員，但還是麻煩她換成

日文版本的說明書給我。後來她還跟我聊說覺得我的聲音很像聲優（配音員）

會有的聲音，一開始嚇了一跳，結果旁邊的服務員也跟著一個勁地點頭，然後

還跟我聊到日本聲優學校，說甚麼這種天生的聲音又是外國人很稀有，我有興

趣的話很推薦我去讀聲優學校，聊到後來還送我明信片（右上），服務員也太

親民了！ 

接著我搭地下鐵去大阪玩，結果超幸運的搭到主題列車，雖然沒特別喜歡湯姆

士，但因為主題列車裡面都會特別整理過，像是座位上的椅墊等（中上） 

後來經過大阪的神社又忍不住進去逛逛，然後去逛了有名的景點，像是心齋

橋，跟跑步人招牌拍照，還去了道頓堀。 

道頓堀有一個螢幕很有趣就是會把你映上屏幕，然後我拍這張之前有一對情侶

在拍照，我旁邊這組日本人跟我超識相的默默在旁邊等他們拍完。 

結果後來我們要拍的時候人又變多了，只好大家一起照了……不過跟不認識的

人一起照相感覺超怪。(2016/02/01) 



 

123 

   

  

大阪這邊的下水道的蓋子超漂亮！上面的花紋是我看過刻的最細的！ 

然後還吃了大家都很推薦的炸雞跟串燒。 

地下鐵每一站的顏色都不一樣！這是我住宿的路上發現的！ 

好喜歡日本人這種巧思，主題車站或者改變顏色都會給人一種驚奇的感覺，我

很喜歡！(2016/02/01) 

 

 

   

隔天去了很有名的錦市集，這邊就跟之前商店街的感覺完全不一樣了！非常熱

鬧，而且賣很多種東西，這天我就到處晃晃，還吃了豆漿做的甜甜圈。

(2016/02/02) 
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在京都就是可以享用一堆抹茶相關的美食。 

吃完之後我還跑去花見小路等有名的小巷子逛了逛（左下），在經過小路的時

候還發現鵜鶘！居然有人在自家河堤邊養鵜鶘耶，覺得好稀奇！(右下) 

(2016/02/02) 
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2月 2日跟 3日在各神社都會舉辦節分祭，這天我去的是八坂神社，人潮真的

很多，超擠，大家都為了搶那包豆子！因為節分會灑豆子，代表把壞運氣趕出

去好運氣招進來，而大家都是為了讓新的一年有好的開始。(2016/02/02) 
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稲荷神社一直是我很想去的地方之一，我一大早就跑來準備登山了！聽說這邊

有一百多座鳥居，每座鳥居都是由不同的人贊助建造的，所以上面都刻有贊助

者的名字跟時間甚至是公司名。在下面的地方真的人山人海，沒辦法拍出只有

自己跟鳥居的照片。(2016/02/03) 
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接近中段的地方抓好時機就可以拍出漂亮的照片，其實還有其他人，但是只要

抓好時機就可以拍出像這種只有自己跟風景的照片。左下是我抽到的籤，很難

得可以抽到一號，所以我就拍下來留念了。 

另外，有照到我自己的照片通通都要感謝路人！在京都的這段期間就是個不停

抓路人幫我拍照的節奏。(2016/02/03) 
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我去的這天剛好還有遇到整修鳥居的人（左上），因為鳥居久了也是很容易龜

裂，所以就會像這樣從新做基底，上面重新油漆！覺得還蠻少見的，所以徵求

工人許可後就拍下來了。 

然後我當天封頂，從最下面到頂層整整有 233這麼高阿！山頂兩個字的下面是

我們爬上來的路線圖。 

然後其實這邊除了膜拜的神社之外，還有像我們的道教一樣是拿香拜拜的，這

個是在祈求腰跟骨頭健康的，我有幫家人求了兩個。跟賣御守的姊姊聊過之後

我才知道原來御守是需要一年回去更換一次的，這我倒是第一次聽說，覺得又

學到一課。(2016/02/03) 
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從山頂看下來的景色真的很美！蠻多人都只待在下面不會想要爬上來，但是我

得講，很多景色是你不努力，就沒辦法欣賞到的！ 

還有像這些小貓，這是在山頂上販賣部的老闆娘養的，很乖還聽得懂人話，很

慶幸我有堅持爬上山頂，否則將錯過很多風景。(2016/02/03) 
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下來之後我去買了很有名的駿河屋的羊羹。 

這邊的老闆跟老闆娘都是有點年紀的老人了，但是他們超級親切，在我前面購

買的人似乎也是台灣人，而老爺爺跟老奶奶像是已經習慣觀光客般地用流利的

中文向我們說謝謝。(2016/02/03) 
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這天爬完稲荷神社之後又繞過去八坂神社，因為兩天都有節分祭，所以想要兩

天都參加。結果才剛踏進去，就發現一堆人瘋狂的拿著單眼相機從裡面衝出

來，我還以為發生甚麼事情，結果居然是真正的「舞妓」來參拜的緣故！ 

難怪會造成那麼大的騷動！但我也非常幸運的看到了真正的舞妓還照到了相

片。(2016/02/03) 
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這天我去買禮物比較多，就沒怎麼逛到京都古蹟，也沒怎麼拍到照片。 

然後我在經過百貨公司的時候看到這水柱，他會出現文字我覺得蠻有趣的所以

就停下來拍很久，但是不知道是不是我技術太爛，根本就拍不起來！ 

後來一個伯伯看我拍很久，就很好心地說要幫我拍，然後……恩，看來不是我

技術不好。(2016/02/04) 
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因為我是茶道社的，所以難免會想要去喝抹茶，所以最後一天我則是搭 JR跑

去宇治，去體驗正宗的抹茶！在京都結束了我的留學生活。(2016/02/05) 

 

END. 

 


